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КАК КАК 
ОСТАНОВИТЬ ОСТАНОВИТЬ 
ИСХОД ИСХОД 
РУССКИХ РУССКИХ 
С КАВКАЗАС КАВКАЗА

В царские времена русские 
на Северном Кавказе держались 

во многом за счет казачества. При 
советской власти - за счет жесткой 

политики интернационализма
и строительства заводов. А сегодня 
русских в кавказских республиках,

увы, не держит ничто...Подробности 
читайте на > страницах 8 - 9.
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Горы снега в центре Горы снега в центре 
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Александр БОЙКОр

Также 
альтернативную 
службу 
можно пройти 
массажистом 
или акушером.

Хотя призыв в армию 
начинается 1 апреля, 
различные российские 
организации уже подали 
заявки на призывников, 
не желающих служить в 
сапогах. Среди востребо-
ванных профессий появи-
лись и экзотические: если 

до 27 лет успел получить 
специальное или высшее 
образование, можно аль-
тернативно пару лет пора-
ботать у балетного станка 
или акушерского кресла.  

Составлен перечень 
видов работ, профессий, 
должностей, где могут 
быть заняты граждане, 
проходящие альтернатив-
ную гражданскую службу, 
и организаций, где предус-
матривается прохождение 
альтернативной граждан-
ской службы. 

В перечне 4976 вакан-
сий. 70 оленеводов нужны 

на Камчатке. 69 рабочих 
зеленого хозяйства, де-
сятки столяров и слеса-
рей востребованы на ком-
мунальных предприятиях. 
Должности 58 сортиров-
щиков вакантны в отделе-
ниях Почты России. А двух 
артистов балета ждут в 
Государственном акаде-
мическом театре оперы и 
балета в Коми и Марий Эл. 
Призывников готовы взять 
на службу акушерами в 
Республиканский перина-
тальный центр Карелии и 
массажистами в Бахчиса-
райскую райбольницу.  

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Пойду служить оленеводом! 

Александр СТЕПАНОВ
(«КП» - Ростов-на-
Дону»)у )

Возражать мужчине, дер-
жавшемуся за кобуру (см. 
фото), не хотелось. Арбитр
матча греческих команд ПА-
ОК - АЕК Георгиос Коми-
нис знал, что вызвало гнев

болельщика: пару минут на-
зад он отменил гол, который
футболисты ПАОКа забили
якобы из офсайда. Судья ре-
шил: пока его карьера не за-
вершилась смертью, увести
команды с поля. Позже Ко-
минис признал, что ошибся:
гол засчитал, матч решили
не доигрывать, и ПАОК по-
бедил (1:0).

Человеком, решившим
судьбу матча, оказался пре-
зидент ПАОКа Иван Савви-
ди. Российский бизнесмен 

греческого происхождения
и экс-депутат Госдумы, со-
стояние которого журнал
«Форбс» оценивает в 600
млн. долларов, горячо любит
футбол. В 2012 году он ку-
пил контрольный пакет акций
ПАОКа примерно за 10 млн.
евро. В этом сезоне у коман-
ды есть шансы на чемпион-
ство, и владелец фабрики
«Донской табак» не хотел,
чтобы судейская ошибка
превратила надежду на ти-
тул в пепел.
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Экс-депутат Госдумы напалЭкс-депутат Госдумы напал
на греческого футбольногона греческого футбольного
судью с пистолетомсудью с пистолетом

Помоги Милонову найти
национальную идею
8-800-200-97-02

Продолжение читайте
на > странице 14.

Ольга АФАНАСЬЕВА, Дмитрий 
КРИВЕНЦОВ («КП» - Самара»),
Анастасия ПЛЕШАКОВА

Зрители, покупавшие билеты 
на постановку с участием 
московских звезд 
за 4 - 7 тысяч рублей, 
посчитали, что артист был пьян.

7 и 8 марта на сцене Самарского театра
оперы и балета спектакли показывал мо-
сковский театр «Современник». На первом
спектакле - «Не становись чужим» по пьесе
нобелевского лауреата Гарольда Пинтера
- случился скандал.

В Самаре Михаил 
Ефремов задержал 
спектакль 
и послал зал матом
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Помоги Милонову найти
национальную идею
8-800-200-97-02
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НАУКА

7 смешных изобретений
и открытий,
оказавшихся не такими
безумными

ЗВЕЗДЫ

Отец актера 
Владислава
Галкина уверен,
что его сына убили

ЗДОРОВЬЕ

Медики
рассказали, 
чем опасен...
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Дмитрий СМИРНОВр

Президент 
вспомнил, 
как во время 
открытия зимних 
Игр-2014 ему 
доложили о теракте.

В соцсетях появился
фильм «Путин» теле-
журналиста Андрея Кон-
драшова. В том числе в
ленте рассказывается о 
драматичном эпизоде в 
день открытия Олим-
пиады в Сочи.

- Это очень чувстви-
тельная страничка, -
рассказал Владимир Пу-
тин. - У нас был прием
перед открытием Игр.
Потом вместе с руково-
дителями МОК мы сели
в автобус и поехали на
стадион «Фишт». И где-
то на середине пути адъ-
ютант передает телефон.
Звонил руководитель
штаба по безопасности
Олимпиады. Доклады-
вает: захвачен самолет,
который должен следо-
вать с Украины в Стам-
бул. Захватчики самолета
требуют посадки в Сочи.

Было принято реше-
ние поднять авиацию.
Сигнал SOS передал
турецкий «Боинг», ле-
тевший из Харькова.
Пилоты сообщили, что
у одного из пассажиров
бомба.

- Я спросил, что пред-
лагается. Ответ был
ожидаемый: «В соот-
ветствии с планом на
подобные ситуации -
сбить!» - вспоминает
Путин. - Я сказал, что-
бы действовали в соот-
ветствии с планом. На
вопрос ехавших в авто-
бусе, все ли в порядке,
я успокоил, мол, все хо-
рошо. Я не мог ничего
сказать до выяснения
деталей.

И лишь когда Пре-
зидент России и глава
МОК уже оказались на
стадионе, раздался вто-
рой звонок от главы шта-
ба. Доложили: была пья-
ная выходка на борту,
самолет летит в Стамбул.

- Что вы успели по-
чувствовать между дву-
мя звонками?

- Мне кажется, лучше
об этом не говорить, -
ответил Путин.

ДЕМАРШ
В ГАМБУРГЕ

В 90-х Путин возглав-
лял делегацию Петер-

бурга в Гамбурге. На
одной из встреч прези-
дент Эстонии с трибуны
начал оскорблять Рос-
сию. Путин демонстра-
тивно встал и вышел из 
зала, хлопнув дверью.

- Он был главным го-
стем и позволил себе
неуместные выражения
в адрес нашей страны, -
рассказал Путин. - Я
не специально хлопал,
там двери больше, чем
в Кремле. Получилось
громко.

При этом он уверен,
что политик не должен
проявлять эмоции:

- Когда человек выхо-
дит из себя, он прояв-
ляет слабость. Человек 
в моем положении не
имеет права проявлять
слабость.

ПЕРЕЛОМ В ПИТЕРЕ
Путин рассказал авто-

рам фильма, что до 6-го
класса учился плохо и
даже в пионеры его не 
принимали.

- Хулиганил! Не
принимали, но потом
приняли, - признался
он. - Стал заниматься
спортом, сначала сам-
бо, потом дзюдо. Начал
постепенно меняться,
учиться лучше.

Но борьба оказалась
не первым видом спорта.

- Самым первым был
бокс, - вспомнил Пу-
тин. - Там мне нос сло-
мали. Пока он заживал,
я переориентировался
на борьбу.

ДОЧЕРИ
ПРЕЗИДЕНТА

Глава государства рас-
сказал о родителях и до-
черях.

- Мои родители всех 
себя посвящали мне, -
вспомнил Путин своих 
маму и папу. - Они бы-
ли заточены на мои бу-
дущие успехи... Я того
же желаю своим доче-
рям, - признался пре-
зидент. - Они старают-
ся, работают много. В
этом смысле я очень до-
волен. Дочки трудого-
лики. Они очень любят
свою страну. Гордятся
ею, хотят сделать ее луч-

ше и постоянно говорят 
об этом со мной. Ну а 
уж как они строят свою
личную жизнь - это в их 
собственных руках.

ГОРЕ «КУРСКА»
- После развала Со-

ветского Союза у нас 
возникли огромные 
сложности и в эконо-
мике, и в социальной 
сфере. Это все не мог-
ло армии не коснуться. 
И трагедия «Курска» - 
проявление общего со-
стояния Вооруженных 
сил. Мы же хорошо 
знаем, в каком состоя-
нии они находились, и 
ничего удивительного 
нет, - сказал президент, 
вспоминая трагедию с 
подлодкой. - Но тра-
гедия колоссальная, 

столько людей погибло. 
Я только приступил к 
исполнению обязанно-
стей президента. Я даже 
не знал, что там учения 
какие-то проводятся 
серьезные. Министр 
обороны позвонил, 
сказал, что мы потеряли 
лодку. Но обнаружили 
уже и сейчас начинаем 
работу. Было непонят-
но, что там происходит 
что-то трагическое. По-
том, конечно, все это 
развернулось в полный 
рост.

Путин рассказал, что 
он не мог не выйти на 
разговор к находящимся 
в шоке людям.

- Нужно было поддер-
жать людей, заверить их,
что мы сделаем все для
того, чтобы лодку под-
нять, - сказал Путин,
хотя все говорили, что
поднять «Курск» невоз-
можно. - Разговор шел
очень тяжелый. Но он
был честным и откры-
тым. И люди это почув-
ствовали, поняли.

Тем не менее «Курск»
в результате уникальной
операции подняли.

ШАЙБА НА ЛЬДУ
Партнер президента

по команде «Ночной
хоккейной лиги» Вя-
чеслав Фетисов расска-
зал авторам фильма, как 
Путин начал играть в
хоккей:

- Во время посеще-
ния детской хоккейной
школы он обещал ребя-
там, что тоже научится
играть.

На вопрос «Поддают-
ся ли ему на льду?» сам
Путин ответил честно.

- Ну мы же видим, -
пожал он плечами. - Но
становится неинтересно
играть. Партнеры могли
бы забивать каждые 20
секунд, но дают поиграть
и таким чайникам, как я.

Детский хоккейный
тренер, учивший пре-
зидента стоять на конь-
ках, рассказал, как он
для первого урока при-
готовил специальный
стул, чтобы, опираясь на
него, кататься по кругу.

- Он первый круг про-
ехал, а потом отбросил и
уже поехал сам, - вспом-
нил Рашид Сайфутдинов.

ПОДВИГ ЕФРЕЙТОРА
Рассказывая о дей-

ствиях российских во-
енных в Сирии, Путин 
вспомнил о подвиге еф-
рейтора Сил спецопера-
ций Дениса Портнягина, 
награжденного Звездой
Героя России.

- Их было несколь-
ко человек - группа
Сил спецопераций,
которая занималась
наводкой авиации на-
шей, - рассказал пре-
зидент. - Неожиданная
атака боевиков, регу-
лярная сирийская армия
отошла. Наши остались.
Приняли этот бой. Ко-
мандир группы и второй
офицер получили ране-
ния, и Портнягин взял
всю боевую работу на
себя. Отразив несколь-
ко атак, он запросил
помощь и артиллерий-
скую поддержку прак-
тически на себя. При-
чем дал очень точное
целеуказание. А когда
возникла опасность их 
захвата, пленения, он
просто приготовился к 
подрыву, чтобы не по-
пасть в руки боевиков.
Больше того, еще вы-
звал огонь практически
на себя.

Атака боевиков была
отбита, а все военно-
служащие эвакуирова-
ны.

- Если они не герои, то
кто? - спросил Путин. - 
Я знаю, что в наших Во-
оруженных силах много
таких людей.

Действия россиян в
Сирии заслужили выс-
шую оценку не только
руководства своей стра-
ны.

- Сирийский гражда-
нин, имеющий непо-
средственное отношение
к тому, что там проис-
ходит, сказал: «Если ва-
ши военные так воюют
в Сирии, как же они бу-
дут защищать свою Ро-
дину?» - сказал Путин.

Еще о наших героях
в Сирии - на > стр. 10.
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Владимир ПУТИН: 

Лучше не говорить, 
что я почувствовал в Сочи

Когда в декабре Владимир Путин вручил в Кремле Звезду Героя России
ефрейтору Денису Портнягину, история его подвига была еще

засекречена. И вот теперь президент рассказал, как этот ефрейтор 
в Сирии, окруженный боевиками, вызвал огонь на себя

и был готов подорваться гранатой, чтобы не попасть в плен
(на фото внизу - реконструкция этого момента из фильма «Путин»).
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Видео 
интервью - 
на сайте kp.ru
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Виктор БАРАНЕЦ

Новое 
супероружие 
оказалось совсем 
не блефом, 
а грозной 
реальностью.

В тот же день, когда 
Президент России высту-
пил с Посланием, бело-
курая корреспондентка 
американской телекомпа-
нии NBC (отрывки из ин-
тервью - на сайте kp.ru) 
ехидным тоном спросила 
у Владимира Путина, не 
является ли блефом его 
заявление о наличии у Рос-
сии того супероружия, ко-
торое он только что пере-
числил. В том числе речь 
шла и о гиперзвуковой 
ракете «Кинжал». Путин 
тогда ответил: «Все это 
есть, все это работает». 

11 марта Минобороны 
России показало снятый 
на видео реальный пуск 
«Кинжала» (смотрите на 
kp.ru). 

Правда, некоторые 
российские и зарубеж-
ные СМИ допустили при 
этом принципиально важ-
ную ошибку, назвав этот 
пуск экспериментальным. 
На самом деле он был 
учебно-боевым. Дело в 
том, что «Кинжал» давно 
прошел испытания и еще 
с 2017 года находится на 
вооружении ВКС Южного 
военного округа (самолеты 
МиГ-31 с этой уникальной 
ракетой уже несут боевое 
дежурство). Минобороны 
просто еще раз показало, 

как «все это работает». На 
деле.

Что еще можно ска-
зать об этом «кинжаль-
ном» кино? А то, что роль 
самолета-носителя вы-
полняет сверхзвуковой 
истребитель-перехватчик 
дальнего радиуса действия 
МиГ-31. А ракета после 
сброса в заданной точке 
улетела далее с гиперзву-
ковой скоростью, превы-
шавшей скорость звука 
в 10 раз! (Это 12 тысяч 
километров в час!)

И при этом она посто-
янно маневрирует на всех 
участках полета по высоте 
и курсу. А такая прыть по-
зволяет ей гарантирован-
но преодолевать все суще-
ствующие системы ПРО. 

Тут стоит вспомнить, что 

конструкторы США уже 
давно вели «параллельные» 
испытания аналогичного 
оружия, но скорость аме-
риканской ракеты до сих 
пор не превышает 5 - 6 ско-
ростей звука. А многие ис-
пытательные пуски завер-
шились провалом. Меж тем 
российские конструкторы 
проговорились, что наш 
«Кинжал» может летать и 
со скоростью 12 «звуков». 

Новая ракета может 
нести как обычный, так 
и ядерный заряд. Под эту 
ракету специально модер-
низировали МиГ-31, чтобы 
приноровить его к мощно-
му запуску «Кинжала» с 
подвески. 

Более того! Сейчас наши 
конструкторы работают 
над тем, чтобы «Кинжал» 
был и на вооружении но-
вейшего российского ис-

требителя пятого поколе-
ния Су-57 (или ПАК ФА, 
или Т-10). А это много-
кратно повысит боевую 
мощь ВКС. Истребитель 
с «Кинжалом» способен 
задолго до поражения 
силами ПВО и ПРО про-
тивника запустить ракету 
и уйти на свой аэродром 
без возможности быть по-
раженным самому. Но с 
полной гарантией, что ра-
кета, запущенная им, со 
стопроцентной точностью 
накроет заданную цель. 

И только для читателей 
«КП»: как сообщили наши 
источники, создателей 
«Кинжала» ждут госнагра-
ды. А наших противников  - 
большая головная боль...

В Санкт-Петербурге задержана группа 
мошенников, которые торговали 
гражданством несуществующей островной 
страны (подробности - на стр. 5).  
Наш вопрос:

А с какими необычными 
мошенничествами вы 
сталкивались в жизни?
Михаил ЛЮБИМОВ, полковник внешней 
разведки в отставке, писатель:

- В Мадриде мне облили вином шорты. Тут же молодчики 
затолкали меня в туалет, стянули с меня шорты и стали их 
мыть. Я видел, что ощупывают карманы, но не выбежишь же на 
улицу в трусах. Хорошо, что отдал деньги и документы жене...

Константин АПРЕЛЕВ, вице-президент 
Российской гильдии риэлторов:

- Было это еще в 80-е. На остановке автобуса в Москву от 
аэропорта тебе предлагали взять такси в складчину. А в маши-
не «попутчики» предлагали раскинуть картишки. И полностью 
тебя «разували», в Москву ты приезжал вообще без денег...

Наталья ГУЛЬКИНА, певица:
- У меня попросили близкие люди деньги под бизнес. Я 

ездила смотреть помещение, все серьезно, ремонт... А на 
следующий день все было закрыто и ни денег, ни знакомых.

Андрей КОНСТАНТИНОВ, писатель:
- Три урода как-то развели знакомого банкира. Сказали ему, 

что надо перевести Бродского на узелковую письменность 
майя. Только вот нужно 50 тысяч долларов. Он и отдал...

Екатерина ГОРДОН, правозащитник:
- Ко мне у подъезда подошла женщина и говорит: вышла 

выгулять собаку, дверь захлопнулась, а денег с собой нет. 
Попросила взаймы. Я говорю: а давайте ваши соседи под-
твердят, что вы здесь живете. Она огрызнулась и убежала.

Артем БАРАТ, «Учитель года Москвы-2016»:
- В юности наткнулся на объявление о приеме на работу. 

Предложили оформить карту, заплатить 2 тысячи. Они всех за-
ставляли платить за карты, обещали перезвонить и исчезали.

Александр КАРАБАНОВ, адвокат:
- Мошенники звонили старикам и предлагали им «дистанци-

онное лечение» - подойти к окну и постоять несколько минут. 
На банковские карты жуликов переводили миллионы рублей!

Нина, слушательница Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru), Владимир:

- В Египте поехали на экскурсию, а там бедуины с верблюда-
ми. Так вот залезть на верблюда, пока он лежит, - бесплатно, 
а потом он встает, и слезть с него стоило уже 5 долларов.

За последние сутки наш сайт посетили  
3 миллиона 597 тысяч человек

в верхах

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

 ■ ЧАСОВЫЕ РОДИНЫ
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«Военное ревю» Виктора Баранца  
слушайте по будням с 16.05 (мск)  

на Радио «КП».
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«Кинжал» располагается на подвеске под брюхом МиГ-31.

Мы показали миру  
свой «Кинжал» в деле

FM.KP.
RU

Роман ГОЛОВАНОВ

Лауреатов конкурса 
«Лидеры России» 
ждут в региональных 
правительствах  
и даже в администрации 
президента страны.

Социальный лифт для рос-
сийских управленцев зарабо-
тал. Лучшие участники кон-
курса «Лидеры России» (его же 
организаторы учили будущих 
губернаторов на «кремлевских 
тренингах» прыгать со скалы, 
плавать на каноэ и вообще до-
стойно выходить из экстре-
мальных ситуаций) на этом 
самом лифте уже поднялись 
на верхние этажи карьерного 
небоскреба.

Премьер Дмитрий Медведев 

назначил трех победителей за-
местителями министра в фе-
деральных ведомствах: Олег 
Салагай занимается здраво-
охранением, Павел Сорокин - 
энергетикой, Илья Торосов - 
развитием экономики в МЭР.

Всего на государеву служ-
бу определены 45 участников 
«инкубатора чиновников». Их 
ждут в администрации пре-
зидента, региональных ми-
нистерствах, в Федеральной 
налоговой службе, «Роскосмо-
се» и Сбербанке. Проверенные 
кадры усилят Дальний Восток, 
Новгород, Бурятию, Якутию... 

- Все получившие назначе-
ния специалисты - сильные 
управленцы, отобранные бла-
годаря эффективной системе 
поиска профессионалов - кон-
курсу «Лидеры России», - уве-

рен заместитель руководите-
ля администрации Президента 
России Сергей Кириенко.

- Здесь открыто дают та-
лантливым управленцам воз-
можность обрести опытных 
наставников (Лаврова, Шой-
гу, Вайно, Кириенко. - Ред.) и 
проявить свои навыки в гос-
службе, - поделился с «КП» 
выпускник «кремлевских тре-
нингов» и депутат Госдумы 
Владимир Гутенев. - Думаю, 
этот проект будут использо-
вать не только для федераль-
ных кадров, но и для регио-
нальных. Ведь тут прямая 
передача опыта от наставника 
ученику «из клюва в клюв». 
Участники проекта получают 
самые передовые знания. Все 
это должно повысить доверие 
людей к госслужбе.

Из «лидеров» -  
в заместители министров

А о новшествах  
в альтернативной 

службе - на < стр. 1.
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Александр ГАМОВ

Но экс-вождю 
укроэкстремистов пока 
светит только Воркута.

На этом укро-шапкозакидательском 
фоне понесло и Дмитрия Яроша. 
Кто забыл - это, размовляя на дер-
жавной мове, бывший голова запре-
щенных в России экстремистских 
организаций - «Правого сектора» и 
основатель того же пошиба «Укра-
инской добровольческой армии».

«Если мы касаемся Донбасса,  - 
размечтался было Ярош, - это, ко-
нечно, освобождение территории 
и ее зачистка от всякого деструк-
тивного антигосударственного эле-
мента... Это возвращение Крыма, 
безусловно, потому что без этого 
победы не может быть. Хотя бы в 
границы того государства, в котором 
мы жили до недавнего времени, до 
2014 года».

После этого, по словам Яроша, 
можно будет подумать о захвате 
территорий России - для этого, мол, 
у незалежной «есть потенциал». «Тут 
главное - вернуть территории, а по-
том мы подумаем, будет уже другое 
время, там молодежь - у нас Кубань, 
Донщина (территория Ростовской 
области. - А. Г.), Воронеж».

Впрочем, глава Комитета Гос-
думы по делам Содружества не-
зависимых государств Леонид 
Калашников предложил Ярошу 
еще один сюжет для его розовых, 
а скорее коричневых сновидений: 
«Чего Воронеж-то? Может, Воркуту, 
например? Там и тюрьма ему при-
готовлена».

Про этот сон, который вполне мо-
жет стать явью, Ярош пока молчит...

 ■ ПАРАНОЙЯ

Главу «Офицерского корпуса» обвиняют 
в подготовке убийства Порошенко
Роман ГОЛОВАНОВ

Служба безопасности Украины 
(СБУ) похвасталась, что предот-
вратила убийство президента 
Петра Порошенко. По этому 
делу задержан руководитель 
центра освобождения пленных 
«Офицерский корпус» Владимир 

Рубан. Его взяли под стражу в 
Донбассе. Там Рубана задержа-
ли на пункте въезда-выезда. СБУ 
обвиняет Рубана в том, что он 
закупил автоматы, пулеметы и 
миномет у солдат ДНР и спрятал 
их в мебель, чтобы провезти в 
Киев. Мол, хотел убить не только 
лидера незалежной, но и главу 

МВД. А еще планировал расстрел 
Верховной рады. 

«С целью нарушить обществен-
ную безопасность, запугать насе-
ление, спровоцировать военный 
конфликт Рубан решил совер-
шить террористический акт - при-
менить оружие, устроить взры-
вы и другие действия, которые 
создадут опасность для жизни и 
здоровья человека, причинят зна-
чительный материальный ущерб и 
приведут к тяжелым последстви-
ям», - говорится в обвинительном 
документе.

Порошенко потребовал, чтобы 
дело Рубана разобрали в крот-
чайшие сроки. Правда, сам за-
держанный вину отрицает.

- Из меня делают террориста 
номер один, - сказал Рубан на су-
де. - Я отрицаю все обвинения...

Пока Рубана отправили на два 
месяца в СИЗО без права залога 
и внесли в базу данных «Миротво-
рец» как пособника бойцов ДНР.

Александр ГРИШИН

Президент страны развязал язык 
на эту тему на закрытой встрече 
с украинскими блогерами.

Занимающий пост президента Украины 
Петр Алексеевич Порошенко, как оказа-
лось, не оставил планов силовой зачистки 
Донбасса для его возвращения Украине. 
Об этом стало известно от известного укра-
инского блогера Мартина Бреста, который 
участвовал в закрытой встрече главы Украи-
ны с топовыми интернет-активистами не-
залежной.

- План такой. Сначала миротворцы за-
ходят и перекрывают границу на всей ее 
протяженности. Потом заходят ВСУ и зачи-
щают Донбасс в стиле «без оружия - живи, с 
оружием - смерть», - поделился впечатлени-
ями от встречи украинский блогер. Как он 
особо подчеркивает, давать амнистию тем, 
кто сражается на стороне ДНР и ЛНР, «ни-
кто не собирается». Более того, по словам 
Порошенко, «после вывода русских силы 
ЛДНР насчитывают 15 тыс. человек», что не 
должно составить большой проблемы для 
украинских войск, а выпускать ополченцев 
из  Донбасса в Россию «сами русские не 
будут ни за что».

По данным «Украинской правды», на 
встрече Порошенко с топовыми блогера-
ми присутствовали 18 человек. И подобные 
рандеву планируются и в дальнейшем. По-
рошенко, судя по всему, намерен исполь-
зовать такие встречи в ходе своей предвы-
борной кампании, когда он выдвинется на 
второй срок. И в ходе данных мероприятий 
он будет озвучивать те или иные инициа-
тивы и много чего обещать.

В связи с этим немудрено, если Порошен-
ко и дальше будет делиться сокровенными 
мечтами и разбалтывать собственные пла-
ны. Ведь давно известно - что у трезвого на 
уме, то у Порошенко на языке.

Картина дня: полная незалежность

Самые горячие новости обсуждаем в программе 
«Главное - вовремя!» по будням  

с 7.05 до 11.05 (мск) на Радио «КП».
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Экстравагантная Надежда Савченко не только пришла 
на заседание суда, на котором Владимира Рубана арестовали, 

но и отдала отставному генералу честь, взяв под козырек. 
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Заполошные дни настали для президента незалежной Петра 
Порошенко: то на него покушаются, то в аспирантуру НАТО принимают.

В Киеве готовят 
«быструю зачистку 
Донбасса»

Брюссель почти 
назвал Киев 
«любимой женой». 
Потенциальной. 
Когда-нибудь.

10 марта может стать 
в ближайшем будущем 
еще одним праздником 
на Украине. Именно в 
этот день стало извест-
но, что блок НАТО предо-
ставил незалежной статус 
страны-аспиранта. Об 
этом сначала сообщила 
вице-спикер Верховной 
рады Ирина Геращенко.

«Это очень важно. НАТО 
признало статус страны-
аспиранта для Украины! 
Шаг за шагом мы прибли-
жаемся к полноценному 
членству в альянсе», - на-
писала она на своей стра-
нице в социальной сети 
Фейсбук.

- Приветствую важное, 
долгожданное и логичное 

решение НАТО повысить 
уровень амбиций Украи-
ны в отношении альян-
са,  - чуть не пустился в 
пляс Петр Порошенко и 
не удержался от влажных 
мечтаний: - Это стало при-
знанием реального состо-
яния наших отношений с 
НАТО.

Правда, непонятно, 
что, собственно, празд-
новать? Поскольку в де-
ле вступления Украины в  
НАТО ровным счетом ниче-
го не изменилось. Страна-
аспирант, согласно объ-
яснению на официальном 
сайте НАТО, - это государ-
ство, которое обозначило, 
заявило о своем стремле-
нии вступить в альянс.

- Украина просто смо-
жет участвовать в неко-

торых мероприятиях, ко-
торые проводит НАТО, в 
качестве наблюдателей 
или принимать участие 
в военных учениях, не 
являясь при том членом 
альянса, то есть без права 
голоса. Такой статус дают 
периодически странам, в 
которых блок заинтересо-
ван. Аспирантами в свое 
время были Финляндия 
и Швеция, но членами 
альянса они так и не ста-
ли,  - прокомментировал 
RT военный эксперт 
Алексей Леонков. - По-
ка у Украины нет никакого 
шанса или надежды всту-
пить в альянс. Скорее все-
го, НАТО подает некие сиг-
налы Украине, чтобы они 
там предприняли какие-то 
активные действия.

Блок НАТО считает Украину 
страной-аспирантом

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

ДОСЛОВНО
«Что касается сценария переворота, который представлен СБУ, то 

он похож на сценарий дешевого американского боевика для стран 
третьего мира. Если в этом есть часть правды, то я рад, что на Украине 
находятся люди, которые готовы снести этот гнилой продажный режим».

(Глава ДНР Александр ЗАХАРЧЕНКО.)

 ■ КОРИЧНЕВЫЕ СНЫ

Ярош уже 
замахнулся  
на Кубань  
и Воронеж

Сам Рубан считает, что оружие, найденное 
в его машине, - это провокация СБУ.

FM.KP.
RU
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Анна ПОСЛЯНОВА  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В Петербурге 
накрыли 
мошенников, 
продававших 
гастарбайтерам 
документы 
выдуманной страны.

«Свободный остров 
ASPI станет новым ша-
гом к прогрессу и объе-
динению человечества в 
единую семью братских 
народов, вместе идущих 
по пути сотрудничества 
и процветания» - в кон-
ституции выдуманного 
государства уйма таких 
красивых фраз. Да, мо-
шенники не поленились 
написать для своего вы-
мышленного государства 
основной закон!

В России далекую стра-
ну ASPI представлял 
«генеральный консул» - 
64-летний Валерий Су-
ханов. Несколько лет он 
работал по своим прямым 
дипломатическим обя-
занностям - выдавал всем 
достойным документы 
королевства. Чтобы по-
пасть в число подданных 
правителя острова Валь-
стара I, нужно было за-
платить несколько десят-
ков тысяч рублей.

- Так называемое кон-
сульство организовали в 
Санкт-Петербурге участ-
ники преступной груп-
пы. В квартире предпо-
лагаемого организатора 

изъяты паспорта и води-
тельские удостоверения 
вымышленной страны, 
фотографии-заготовки, 
оттиски печатей, а также 
оргтехника, использовав-
шаяся в противоправной 
деятельности, - рассказа-
ли в МВД РФ.

Вместе с Сухановым 
задержали еще троих че-
ловек.

«Клиентами» банды 
становились 

в основном гастарбайте-
ры. Им легче было напле-
сти с три короба про сво-
бодный остров посреди 
океана, они же нуждались 
в надежных документах. 
Им объясняли, что с па-
спортом ASPI те смогут 
без визы поехать практи-
чески в любую страну ми-
ра, а водительские права 
королевства (в отличие 
от российских) действи-
тельны во всех уголках 
планеты. Работяги несли 
мошенникам деньги и да-
же не спрашивали, поче-
му штамп о регистрации 
в документах стоит не за-
морский, а белорусский.

Сейчас следователи 
подсчитывают, сколько 
людей успели оформить 
у Суханова и его подель-
ников документы за три 
года, что промышляли 
мошенники. По самым 
скромным прикидкам, 
речь идет о несколь- 

ких десятках человек.
Примечательно, что 

Суханов, похоже, и не ду-
мал скрываться от право-
охранительных органов. 
В 2012 году он через суд 
пытался доказать, что 
его незаконно останови-
ли гаишники - высоко-
поставленный дипломат 
все-таки. Судья проверил 
ASPI по базе МИДа, убе-
дился, что такой страны 
нет, и признал выписан-
ный «консулу» штраф 
законным. Но тот про-
должал ездить по правам 
королевства. В прошлом 
году Суханова снова оста-
новили, но после долгих 
разбирательств призна-
ли кусок пластика с за-
морскими печатями не 
подделкой, а лишь ими-
тацией. По сути, просто 
игрушкой.

«Вопрос дня»  
на эту тему -  
на < стр. 3.

Ну и ну!
vk

.c
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...А С БУМАЖКОЙ - ЧЕЛОВЕК

Именем короля - 
предъявите паспорта!
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Так выглядел 
придуманный 

паспорт 
придуманного 
государства.
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 ■ БЕССМЕННЫЙ

Антон ФОКИН

Парламент отменил ограничение 
на пребывание на посту председателя 
КНР более двух сроков подряд.

Депутаты Всекитайского собрания народных предста-
вителей (ВСНП) приняли в воскресенье судьбоносное 
решение - изменить статьи конституции Поднебесной, 
касающиеся главы государства. Теперь и председатель, 
и вице-председатель КНР смогут оставаться на своей 
должности неограниченно долгое число сроков. Выборы 
кандидатов на эту должность проходят каждые пять лет 
на сессии самого ВСНП, и раньше один человек не мог за-
нимать высший пост в стране более двух сроков подряд.

Но китайские парламентарии решили на этом не 
останавливаться и внесли в текст конституции имя Си 
Цзиньпина. Теперь в преамбуле основного закона будет 
стоять пассаж об «идеях Си Цзиньпина о социализме с 
китайской спецификой в новую эру». Впрочем, ничего 
нового здесь нет, ведь подобные тезисы уже были вне-
сены в устав местной компартии на XIX съезде в октябре 
прошлого года.

Помимо данной инициативы, китайский парламент «ис-
правил» еще более 20 статей конституции. 

- Нельзя сказать, что данная инициатива - это исклю-
чительно личностные амбиции Си Цзиньпина, ведь в ки-
тайском обществе существует большой общественный 
запрос на возвращение к идеям «старой КНР» времен 
Мао, и решение об отмене ограничений на число сроков 
может стать одним из шагов в данном направлении, - 
сообщил «Комсомольской правде» заместитель ди-
ректора ИСАА МГУ им. М. В. Ломоносова Андрей 
Карнеев.  - Для России, кстати, изменения в консти-
туции Китая могут иметь положительный эффект, так 
как нынешний глава государства хорошо относится к 
России, так что его долгое пребывание у власти может 
обеспечить преемственность сотрудничества.
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Председатель КНР Си Цзиньпин 
приветствует историческое решение  
о продлении до бесконечности срока 

пребывания на высшем посту.

Лидеру Китая разрешили 
править вечно

В океане есть тысячи 
реальных островов 
(на снимке справа), 
но предприимчивый 

Суханов (на фото вверху) 
торговал гражданством 

несуществующей 
территории.

Самые горячие темы дня  
обсуждаем в программе  

«Главное - вовремя!» по будням  
с7.05 до 11.05 (мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Сергей ТАРАСОВр

Пролетевшая 
мимо плей-офф 
Континентальной 
хоккейной лиги 
команда из 
Владивостока все 
же нашла в себе 
силы сделать 
несколько важных 
заявлений по 
итогам сезона 
2017/18. 

Руководство клуба 
встретилось с журнали-
стами во Владивостоке. 
Заместитель генерального 
директора клуба по спор-
тивной работе Александр 
Селиванов и игроки по-
ведали о новостях клуба и 
непростом положении, в 
котором оказалась коман-
да «Адмирал» на финише 
сезона.

— Несмотря на трудно-
сти в январе-феврале, мы 
все-таки смогли доказать 
болельщикам, что коман-
да в состоянии выигры-
вать, – отметил Селива-
нов. – Команда молодая 
и теперь ее игроки играют 
не каждый сам за себя, а 

единым коллективом. Все
звенья выступали уверен-
но. Теперь главная задача
состоит в подготовке к но-
вому сезону. Необходимо
начать его на подъеме, –
подчеркнул функционер.

На вопрос о финансо-
вых проблемах, которые,
возможно, повлияли на
игру, он ответил так:

— Я не финансист. По-
вторю информацию, ко-
торая уже проходила в
СМИ: все долги погаше-
ны, в том числе и перед
игроками. Работа клуба
продолжается.

На встрече затронули
вопрос и о новом настав-
нике клуба без приставки
и. о.

— На пост главного тре-
нера претендуют шесть
кандидатов. Работа уже
ведется, а руководство
внимательно присма-
тривается к претенден-
там. Основной критерий
отбора – общий язык с
молодежью. Команда мо-
лодая, поэтому и человек 
должен быть такой, чтобы
мог совладать с ней. Не-
обходимо направить ее
в правильное русло, по-

ставить игру. Не секрет, 
что работать со «звезда-
ми» проще, чем создавать
коллектив практически с 
нуля. Однако речь не идет 
о полной замене тренер-
ского штаба. Уже в конце 
марта вам станет известен
окончательный его состав.

Кстати, сам Александр

Селиванов подтвердил 
наличие своей канди-
датуры в списке на пост 
главного тренера. Однако 
решение по этому вопросу 
остается за высшим руко-
водством клуба.

Много говорилось и о
кадровых перестановках в 
составе «военморов». Так, 
официально прозвучало, 
что некоторые игроки 
хотят покинуть команду. 
Впрочем, их фамилии так 

и не были названы. Рас-
сказали и о том, когда в
составе команды КХЛ по-
явятся приморские вос-
питанники. Как выясни-
лось, работа с будущими
звездами идет, но до ос-
новы им пока далеко.

Одно можно сказать
с уверенностью – име-
нитых игроков в обнов-
ленном составе не будет.
Причина даже не фи-

нансовая – она кроется в
отсутствии подходящих 
предложений на рынке.

Первый официальный
сбор «Адмирала» состо-
ится 1 июля. Но уже 20
марта игроки соберутся во
Владивостоке в формате
тренировочного лагеря.
Именно в марте станет
ясно, смогут ли попасть
в «Адмирал» спортсмены
из Приморья.

Картина дня: Приморье 

Селиванов и еще пять наставников Селиванов и еще пять наставников 
поборются за право рулить «Адмиралом»поборются за право рулить «Адмиралом»

Елена КРАЙНЕВА

План работ в рамках проекта 
«Безопасные и качественные 
дороги» составлен с учетом 
мнений горожан

Владивосток продолжает участвовать в 
федеральном проекте «Безопасные и каче-
ственные дороги». В 2018 году планируется 
привести в нормальное состояние 12 км 
городских магистралей. Адреса, по которым 
будут работать дорожники, определены с 
учетом мнений жителей столицы Приморья. 
Прежде чем составлять сметы, специалисты 
мэрии провели опрос в соцсетях. На днях 
глава Владивостока Виталий Веркеенко по-
бывал на участках, где развернется большой 
ремонт.

На Светланской техника будет работать 
на отрезке протяженностью 1,3 км от оста-
новки «Цирк» до перекрестка с улицей Шеф-
нера.

- Демонтируем почти 2,7 тысячи погонных 
метров трамвайных путей, затем уложим 
новое основание, три слоя высокопрочного 
асфальтобетона. Частично заменим тротуар, 
– доложил зам. главы города, начальник 
управления дорог и благоустройства Леонид 
Вильчинский.

Улицу 50 лет ВЛКСМ отремонтируют полно-
стью. Здесь заменят дорожное полотно и 
бордюры, восстановят тротуар. Серьезный 
ремонт, включая ливневку, запланирован и 
на улице Спортивной в районе рынка. На 
улице Адмирала Кузнецова будет выполнен 

комплексный ремонт дороги, тротуаров и 
подпорных стен. Масштабные работы за-
планированы на Карьерной. 

В рамках федерального проекта во Влади-
востоке в этом году отремонтируют также 
участки дорог на улицах Бестужева, Пра-
порщика Комарова и Порт-Артурской. Ви-
талий Веркеенко подчеркнул, что развитие 
дорожно-транспортной сети – один из глав-
ных приоритетов.

- Владивосток остро нуждается в развитии 
транспортной инфраструктуры. Участие в 
федеральном проекте позволит улучшить 
ситуацию с транспортными потоками в го-
роде и ликвидировать ряд аварийно-опасных 
участков. Но нам необходимо не только при-
вести в порядок все существующие дороги, 
но и строить новые, – заявил глава города.

Александр ВАСИЛЬЕВр

Скоро в их 
рационе, помимо 
корюшки и мойвы, 
появится иваси.

В Приморском океанари-
уме обживаются привезен-
ные из Чехии пингвины Гум-
больдта. Вместо привычной 
для них салаки и балтийской 
сельди, новоселам предло-
жили питательную мойву и 
корюшку. Скоро меню попол-
нит тихоокеанская сардина 
– иваси.

Первое время малышей 
кормили четыре раза в день, 
сейчас – три. На каждого в 
сутки уходит по 600-800 
граммов рыбы.

Приучить малышей к корм-
лению получилось не сразу.
По словам орнитолога Ксе-
нии Любимкиной, в первое
время птенцы толкались и
ссорились. Сейчас все друж-
но выходят за рыбой на сушу.

«Кстати, девочки – их трое
– едят аккуратнее мальчи-
ков. Кормим их только из рук

и следим, чтобы каждый
съел свою норму. Есть у
нас два очень стеснитель-
ных мальчика, которые,
как правило, держатся в
стороне и подходят в по-
следнюю очередь – для них
рыбу обязательно придер-
живаем, оставляем в ве-
дре», – отметила Ксения.

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

 ■ ЖИВОЙ УГОЛОК

Виталий Веркеенко оценил
предстоящий фронт

дорожных работ.

Важным магистралям Важным магистралям 
Владивостока предстоитВладивостока предстоиВладивостока предстоит
большой ремонтбольшой ремобольшой ремонбольшой ремонт Привезенных из Чехии пингвинов

посадили на приморскую диету
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Чешские пингвины ходят на камбуз
строго по расписанию.
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В связи с утерей, свидетельство о праве
собственности на судно НС «Амата» ООО «Морское»
№ 1286 от 16 декабря 2008 г., выданное капитаном 

морского рыбного порта Петропавловск-Камчатский,
считать недействительным.

Руководители и спортсмены «Адмирала»
пребывают в заботах о следующем сезоне.

КСТАТИ
В январе 2018-го ХК «Адмирал» попал в тройку 

самых бедных клубов КХЛ по версии Sports.ru. 
Общая ведомость «сине-белых» – зарплата и бону-
сы – составила 460 237 789 рублей. Примерно в 
то же время врио губернатора Приморья Андрей 
Тарасенко заявил на встрече с журналистами: 
«Один игрок получал 50 миллионов за сезон, 
представьте себе. За такие деньги можно было 
воробья в поле загонять – не то, что шайбу».

Се
рг

ей
ррррррррр

ТА
РА

СО
В



7Россия
www.kp.ru

13.03.2018

Михаил ОЗЕРОВ 
(Наш соб. корр.)

Британский премьер-
министр Тереза Мэй 
готовится обвинить 
Россию в отравлении 
перебежчика из ГРУ, 
несмотря на отсутствие 
доказательств.

ВИНОВНЫХ  
УЖЕ «НАЗНАЧИЛИ»

Эта история затмила здесь 
другие события. Вот уже не-
делю на первых полосах газет 
и во всех выпусках новостей 
по ТВ - душераздирающие 
подробности о трагедии 
в Солсбери - городке с 40 
тысячами жителей. Там 4 
марта на скамейке были об-
наружены в бессознатель-
ном состоянии 66-летний 
экс-полковник ГРУ Сергей 
Скрипаль (осужденный в 
России за шпионаж в пользу 
Британии) и его дочь Юлия. 
С тех пор оба в коме в госпи-
тале. Диагноз - тяжелейшее 
отравление.

До чего же все похоже на 
то, что происходило в ноябре 
2006 года в связи со смертью 
в Лондоне Александра Лит-
виненко! Тоже отравление. 
Тоже беглого экс-офицера 
спецслужб (Литвиненко 
был сотрудником ФСБ). То-
же буквально в первые же 
часы якобы нашли «вино-
вных» - российские спец-
службы. Действовали они, 
как утверждали местные га-
зеты и ТВ, по приказу глав-
ного лица России. И сейчас 
в Лондоне чаще произносят 
фамилию не шпиона Скри-
паля, высланного из Москвы 

восемь лет назад, а все того 
же Путина.

Тогда, как и теперь, Бри-
танию накрыла мощнейшая 
антироссийская волна. И 
отношения между нашими 
странами очень быстро ска-
тились на самое дно.

МЕСТЬ ЗА ФУТБОЛ?
Уже давно слышал от ин-

формированных здешних 
коллег: на берегах Темзы 
сделают все, чтобы навре-
дить чемпионату мира по 
футболу. В 2010 году на его 
проведение претендовал 
Лондон, однако победила 
Москва. Разве такое забу-
дется… Вообще очень за-
манчиво испортить России 
спортивный праздник.

И вот «процесс пошел». 
Председатель комитета по 
иностранным делам палаты 
общин Том Тугендхат заявил, 
что надо призвать союзников 
присоединиться к скоорди-
нированному бойкоту чем-
пионата мира.

Некоторые британские 
политики вовсю стреляют 
сейчас и в другую, совсем 
близкую по времени ми-
шень - выборы Президента 
России. Мол, как может воз-
главлять государство тот, кто 
отдает приказы об убийствах.

Вообще негативных планов 
громадье. Усилить экономи-
ческие санкции, окружить 
Россию еще теснее военны-
ми базами, ужесточить пра-
вила въезда на территорию 
Альбиона для наших граж-
дан, заморозить многим 
из них счета в британских 
банках, выслать российских 
дипломатов. Местные СМИ 

пишут, что все эти меры в 
ближайшее время может 
проанонсировать премьер-
министр Британии Тереза 
Мэй.

Другие голоса, правда, нет-
нет, но раздаются. Так, ми-
нистр внутренних дел Эм-
бер Радд призывает проявить 
хладнокровие, дождаться 
хоть каких-то результатов 
расследования и уже потом 
указывать пальцем на вино-
вников. Не пожалею места и 
для слов известного полити-
ка из лейбористской (глав-
ной оппозиционной) партии 
Эмили Торнберри: «Нам нуж-
но стремиться к здоровому 
диалогу с Россией по вопро-
сам, которые разделяют на-
ши страны, а не разрывать 
контакты и еще сильнее обо-
стрять напряженность».

НЕТ БОЛЬШЕ  
«ТИХОЙ ГАВАНИ»

В дебатах с британскими 
коллегами ссылаюсь на эти 
доводы. И добавляю, что вы-
сланный из России шпион - 
слишком мелкий персонаж 
для того, чтобы на него об-
ращало внимание государ-
ство и тем более стремилось 
его ликвидировать. В то же 
время согласен: Британия 
перестала быть безопасной 
гаванью для перебежчиков. 
Литвиненко, Березовский, 
некоторые другие россий-
ские эмигранты и связанные 
с ними англичане погибли 
при странных обстоятель-
ствах. В их смерти голослов-
но обвиняли Москву, но эти 
самые обстоятельства так и 
не были выяснены...

Лондон.

Громкое дело

Аудио - 
программа Радио 
«КП» на эту тему - 
на сайте  kp.ru

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Прошло заседание Комиссии 
Совета Федерации  
по защите суверенитета 
и предотвращению 
вмешательства  
во внутренние дела РФ.

Последние два года власти США чуть 
ли не ежедневно заявляют о «влиянии 
Кремля» на итоги всеобщих голосований 
в разных странах - сперва в самих США, 
а теперь и в Германии, Италии (и там и 
там - небывалый успех партий, которые 
настроены на восстановление отношений 
с нашей страной).

Правда, некоторые западные экспер-
ты скромно указывают, что проблема  
все-таки не внешняя, а внутренняя  -  
перестал простой избиратель верить 
собственным элитам. Ну да кто ж этих 
экспертов услышит? Конечно же, все 
дело в России, подрывающей западную 
демократию...

И вот сейчас ситуация зеркально повто-
ряется. Правда, есть разница. В России 

18 марта пройдут президентские выборы. 
Думаете, США и Евросоюз смотрят на 
наше демократическое волеизъявление, 
просто затаив дыхание? Вовсе нет. Идет 
очень четкая и продуманная работа по 
вмешательству в то, что Запад всегда 
считал венцом демократии, - свободные 
выборы. В этом уверены участники за-
седания Комиссии Совета Федерации по 
защите государственного суверенитета и 
предотвращению вмешательства во вну-
тренние дела России, которое прошло в 
Общественной палате.

- Посмотрите на доклад Атлантического 
совета (аналитического центра, готовя-
щего внешнюю доктрину США. - Ред.) от 
2015 года. Там прямо сказано: власть 
Президента России держится на поддерж-
ке народа, - выступал эксперт комиссии 
директор Института стратегических 

исследований и прогнозов РУДН Дми-
трий Егорченков. - По сути, американцы 
сами признали, что единственная возмож-
ность сменить власть в нашей стране - это 
«цветная» революция.

- По заслуживающим доверия данным, 
во все федеральные округа России из-за 
рубежа поступают наличные средства. 
Как вы думаете - для чего? Чтобы в нуж-
ный момент после выборов «сами собой» 
начались протесты, - говорит председа-
тель Комиссии, член Совета Федера-
ции Андрей Климов.  - Каналы этого 
«серого нала» рекламировать не буду  - 
кому надо, в курсе.

Но как же ведется информационная 
война? Неужто госдеп антиправитель-
ственную рекламу в российских СМИ и 
соцсетях размещает? Конечно, нет, все 
делается куда тоньше. Эксперты говорят 

о «мозаичных технологиях» - когда чело-
век уверен, будто некая идея пришла к 
нему сама.

Другая технология  - перевод про-
тестов в нужное кукловодам русло. В 
стране много реальных проблем: эко-
логия, бездействие местных властей, 
ЖКХ… Но вполне справедливый протест 
людей превращают в «антикремлевский 
митинг». Кому это выгодно  - ответ оче-
виден.

Еще в 2014 году конгресс США при-
нял закон «О предотвращении агрессии 
со стороны России». Где в разделе под 
номером 2 прямо прописана задача: 
«Улучшение демократических институ-
тов в РФ» (надо полагать, по образцу 
Ливии или Сирии). Так что попытки вме-
шательства в наши выборы точно будут, 
и защищаться надо.

 ■ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЗАКУЛИСА

Общественная палата:

Запад завозит к нам черный нал  
для протестных митингов после выборов

vk
.c

om

Бывший полковник ГРУ Сергей 
Скрипаль (снимок справа) 

сначала был арестован 
и осужден в России, а потом 

вместе с семьей, включая 
младшую дочь Юлю (на нижнем 

снимке), уехал в Англию.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Скрипаля 
отравили  
с помощью 
цветов?

Британские СМИ сообщают, 
что полиция изъяла букет све-
жих цветов, который экс-офицер 
ГРУ принес в день отравления 
на могилу своей жены. Кроме 
того, британские спецслужбы 
собираются эксгумировать тела 
супруги Скрипаля и его сына, 
чтобы еще раз выяснить при-
чины их смерти. И жена, и сын 
шпиона умерли в разное вре-
мя несколько лет назад и по-
хоронены рядом на кладбище в 
Солсбери. Жена скончалась от 
рака, а сын - от инсульта.

В день отравления Скрипаль 
с дочерью навещали могилы 
родственников и оставили там 
букет цветов, который мог быть 
обработан мощным отравляю-
щим веществом. Ранее сообща-
лось, что они были отравлены 
газом, который применяется 
при анестезии. Позднее эта 
версия не подтвердилась.  
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Отравление шпиона в Британии: 

Англичане требуют бойкотировать 
чемпионат мира по футболу-2018
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РОДИЛИСЬ НА ЧУЖБИНЕ
Кизляр как столица Терско-

го казачьего войска уже исчез. 
Город окончательно превра-
тился в не самые лучшие об-
разцы самоуправной ближ-
невосточной урбанистики. Я 
навидался такого: курдский 
Эрбиль, приграничный еги-
петский Эль-Саллюм... Жид-
кая черная грязь разлита по 
улицам ровным слоем - тро-
туаров нет, газонов и пали-
садников нет - они не нуж-
ны тем, кто застроил Кизляр 
унылыми особняками. Тыся-
чи бессмысленных магазин-
чиков с одинаковым набором 
продуктов. В каждой лавке, 
уткнувшись в телефон, сидит 
молодая ханум в платке и чер-
ном закрытом платье. - Если 
их заставят платить налоги, 
90 процентов таких магазинов 
закроют, - зло и отрывисто 
говорит мне тетя Шура - мест-
ная казачка бог знает в каком 
поколении, учительница, по-
том бывшая мелкая чиновни-
ца социальной службы Киз-
ляра. Я напросился к ней в 
гости и сейчас впитываю все 
обиды пасынков Российской 
империи, родившихся на род-
ной земле, которую когда-то 
освоили их прадеды, а под 
пенсию вдруг оказавшихся 
на чужбине.

- Знаете, какое здесь прида-
ное за невестой принято 
давать?

- «Мерседес»?
- Купленный ди-

плом, это значит - не-
веста умная. И розовую 
справку об инвалид-
ности - значит, всегда 
с деньгами. Вы пред-
ставьте у русских такие 
свадебные подарки!

- Менталитет такой, 
пережитки, - я пытаюсь 
смягчить настрой собе-
седницы. 

- Я же помню, мы в 
школе как проклятые 
сажали деревья, Киз-
ляр был зеленый город. 
Был - уже все стравили 
и сгубили. У них, наобо-
рот, все в себя, себе, в 
свой дом, в свой тухум 
(род. - Авт.). 

Шура бросает взгляд 
на настенные часы и 
продолжает:

- Сейчас нам с минарета 
прямо в окно проповедовать 
будут. Машины будут бросать 
поперек дороги: главное, на 
намаз успеть, чтобы Аллах за-
метил, какой ты праведный. 
Еще двадцать лет назад не 
было такого. Кто в церковь 
ходил, кто в мечеть, кто ка-
кой национальности, и не 
знали, не интересовались… А 
я и в церковь хожу, и в бас-
сейн. Сначала у нас устрои-
ли в бассейне женский день и 
мужской. Но особо набожные 
купаются в черных мешках. 
Бабы возмутились. Сейчас со-
бираются устроить для жен-
щин день исламский и христи-
анский. Чем это закончится?

- ?
- Думаете, много русских 

готовы жить в исламской 
стране? И так поуезжали все. 
Мне больше всего последних 
русских бабок жалко, кото-
рые за две тысячи рублей 
грязь перед магазинами ве-
никами гоняют. Дети и внуки 
уехали, помочь некому.

- Сколько-сколько бабуш-
кам платят? Две тысячи в день?

- В месяц.

ПРИЗРАК КАЗАЧЕСТВА
Русские, как имперский и 

самый многочисленный на-
род, издавна были лишены 

общественных национальных 
организаций. Их с успехом 
заменяло государство, в дан-
ной местности - казачество 
и церковь. Я ищу в Кизляре 
два этих центра «русского ми-
ра». Навигатор заводит меня 
на улицу Карла Маркса - по 
ней и не скажешь, что ты в 
центре города: село селом. 
Встречаю выбеленный ка-
менный домик. Четыре окна 
на фасаде смотрят прямо на 
улицу, проемы с завитушками 
и каменными кокошниками, 
кованые петли на ставнях - 
русская провинциальная ар-
хитектура XIX века. В пыль-
ном окне - бумажка со словом 
«Продается» и телефон. На-
бираю. Отвечает женщина, 
Ольга, она давно уже живет в 
соседнем Ставрополе. Спра-
шиваю, почему уехали, и со-
беседница взрывается:

- Все уехали! Потому и уеха-
ли! Устраивает, покупайте. 
Никаких «поживем, потом за-
платим»! Сделка только через 
банковскую ячейку в Ставро-
поле и никак иначе!

Ольга бросает трубку.
Кизлярская церковь завале-

на цветами и пугающе пуста. 
В ста метрах - казачья управа. 
Я был в ней ровно 10 лет на-
зад, когда ехал в Грозный на 
первую пасхальную службу в 
только что восстановленной 
церкви - до границы с Чечней 
тут рукой подать. Судьба че-
ченских русских - печальный 
пример, из которого никто, 
конечно, не сделал никаких 
выводов.

Атаман Валентин Иванов 
говорить не хочет:

- Сейчас модно поднимать 
проблемы русских - нерус-
ских, выживают - не выжива-
ют. Процесс идет и в сельской 
местности по всей России. 

Люди ищут, где легче им 
жить. Но в Дагестане рус-
ским жить легче, потому 

что у русских здесь 
есть особый статус. 
Если ты не дурак, 
работа тебе всегда 
будет. Могу приве-
сти массу примеров 
с фамилиями, и я в 
том числе. 

Объясняю атама-
ну, что про русские 
общины на Кавказе 
пишу уже больше де-
сятка лет и приехал к 
нему на 9-й день по-
сле расстрела у хра-

ма специально, что-
бы улеглись страсти. 

Что делать-то дальше? 
Атаман бодрится:

- Были горячие голо-
вы, которые собирались 
куда-то идти, что-то кру-

шить, митинговать… А 

смысл? От нас именно этого 
и хотели террористы. Кри-
чали на похоронах: «Война!» 
А что дальше? Я же был на-
чальником милиции города, 
когда Радуев в Кизляр зашел 
(чеченский полевой коман-
дир Салман Радуев напал со 
своей бандой на Кизляр в 
1996 году. - Авт.). Менты бе-
жали на работу и попадали 
под пули, нормальные лю-
ди раненых спасали. А без-
дельники митинговали возле 
администрации: «Дайте нам 
оружие!» Моя точка зрения - 
этот вопрос поднимать во-
обще нельзя.

Была горькая правда в сло-
вах атамана - именно беспо-
рядков ждали организаторы 
расстрела. И в то же время 
нет гарантий, что подобное 
не повторится. Спрашиваю 
атамана, сколько у него в ре-
естре казаков. Говорит, что 
секретная информация. По 
моей информации, сотни не 
будет, смешная цифра. Спра-
шиваю о судьбе казаков из 
Чечни. Говорит, там казачья 
община самоликвидирова-
лась из-за отсутствия каза-
ков. У меня нет сомнений, 
что подобная судьба ждет и 
кизлярских казаков. Кажется, 
все это уже понимают, только 
вслух не говорят.

ПЕРВЫЕ СТАЛИ 
ПОСЛЕДНИМИ

К последним здесь русским 
фермерам - семье Денисен-
ко - меня везет кизлярский 
казак Сергей Пресняков. Тот 
самый, безоружный, который 
пытался отвлечь и увести тер-
рориста от храма. По дороге 
нас перехватывает съемочная 
группа, Сергей просит меня: 
«Ну хоть ты-то меня не сни-
май!» Ему в тягость роль ге-
роя, хотя бы потому, что, как 

Дмитрий СТЕШИН

Из Чечни русские бежали в 90-е 
годы от войны. Из мирной Ре-
спублики Дагестан русские ушли 
сами. После расстрела в Кизляре 

православных верующих на ступе-
нях храма корреспондент «Комсо-

молки» приехал в Кизлярский район - 
он до сих пор полуофициально считается 

единственным в Дагестане русским. Но, по мнению 
местных, прилагательное «русский» здесь окончательно 
исчезнет лет через двадцать...
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Разговоров о трагедии, случившейся в Кизляре в Прощеное 
воскресенье, в русской общине избегают.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»ное за невестой принято ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Первоначально на месте, 
где стоит Кизляр, в XVI веке 
царским указом был учрежден 
таможенно-пограничный пост 
«Кизлярский перевоз». В 1735 
году генерал-аншеф Василий 
Левашов основал тут 
Кизлярскую крепость, сразу 
получившую статус города.

КРЕПОСТЬ КИЗЛЯР

что у русских здесь 

пишу уже больше де-
сятка лет и приехал к 

ма специально, что-

К началу XIX века 
Кизляр стал 
экономическим 
и политическим центром 
Северного Кавказа. 
Правительство поощряло 
развитие здесь виноделия, 
шелководства и рыбных 
промыслов. В 1922 году 
город включен в состав 
Дагестанской АССР.

9 января 1996 года Кизляр пережил один из самых масштабных терактов 
новейшего времени - боевики под командованием Салмана Радуева 
на сутки захватили горбольницу и роддом.
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Почему русские в Дагестане         исчезающий вид
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 ■ ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Они вернутся  
на Кавказ только 
вместе с Россией
Дмитрий СТЕШИН

Почти на 20 лет Дагестан был негласно 
отдан в управление местным этническим кла-
нам - аварцам, даргинцам, лакцам, ногайцам... 
На том этапе становления России эта модель 
управления регионом кое-как, с издержками, 
но работала. Кланы между собой распределя-
ли должности и куски федерального денеж-
ного пирога - грызлись, мирились, делились, 
договаривались. Русских в этой запутанной 
картине дагестанского мира просто не было, 
как ни парадоксально это звучит. Государ-
ствообразующий народ оказался в положе-
нии лишнего и ненужного меньшинства. В 
многонациональной концепции «пусть цветут 
тысячи цветов» первым завял самый главный 
цветок - русский.

К сожалению, русские не умеют органи-
зовываться на низовом уровне для защиты 
своих интересов. Они уже организовались 
один раз - в гигантское государство Россия, 
дублировать его функции с помощью круж-
ков по этническим интересам - плодить бес-
смысленные сущности. Казачество больше 
не стоит на фронтире империи, а церковь 
больше не несет христианство языческим 
народам. Они должны быть, эти социально-
духовные структуры, но они не вернут в Да-
гестан русских.

Русские вернутся в регион только вместе 
с Россией. Когда начнут четко выдерживать 
пропорции национального представительства 
во власти и силовых структурах (можно взять 
советскую модель, можно имперскую), а свя-
зи с кланами будут жирным минусом при 
приеме на работу в госструктуры. Когда мы 
вспомним, что живем в светском государстве, 
по Конституции, и перестанем за счет этого 
светского государства строить фактически 
отдельные исламские республики. Когда к 
исчезающему народу (а русские на Кавка-
зе должны получить этот статус) местные 
барыги и сутяги будут бояться лишний раз 
подходить, чтобы что-то отжать или поиметь. 
Когда десяток персонажей в регионе накажут 
за бытовую русофобию и осветят это макси-
мально широко. Можно перечислить десяток 
этих «когда». Проблема синтетическая, в один 
день ее не решить, более того, не решить ни-
когда, если на то не будет государственной 
воли в первую очередь в метрополии, а не 
только на местах.

репортаж

всегда, во всех конфликтах 
в регионе оружие было у 
кого угодно, но только не 
у русских.

Дом у семьи Денисен-
ко просто огромный, а 
хозяйство еще больше. 
15 гектаров, 200 поросят, 
25 коров и кони… почти 
сорок коней. Говорит, что 
соседи-дагестанцы кри-
вятся: «русский коней раз-
водит» - и выжили табун из 
села в степь. 

- А я люблю животных, 
Господь наградил меня 
пониманием, и вот всю 
жизнь с ними и занима-
юсь, - рассказывает мне 
Сергей Денисенко, при-
хлебывая чаек, и одним 
хозяйским глазом по-
глядывает в окно на свое 
родовое поле. Когда-то 
здесь не было ничего во-
обще. Степь, солончаки и 
болота.

- После отме-
ны крепостного 
права мои предки 
здесь появились. 
Вот прадед Дани-
ла как пришел, 
место свободное 
нашел и здесь обо-
сновался. Но ско-
ро здесь не будет 
этой земли, оста-
вим для себя деся-
ток коров - и все. 
Село увеличивает-
ся, все распродают 
под строительство. 
Местному началь-
ству все равно: есть 
пара свободных со-
ток - они продали. 
Чем тут люди будут 
кормиться, их не 
волнует. 

- Русских в селе 
много было раньше?

- А все были у нас 
русскими. Дети уез-
жали, старики уми-
рали, дома прода-
вали. Где-то с 1975 года 
началось заселение. Сна-
чала начали заселяться об-
русевшие националы (об-
щеупотребительное слово 
времен СССР, обознача-
ющее коренные народы. - 
Авт.), а потом, в 80-х годах, 
из горных районов поеха-
ли, вот тогда пошел бес-
предел. Но раньше еще не 
так они набожны были. Те-
перь исламизация пошла. 
У нас тут был тракторист-
прессовщик, я ему как-то 
позвонил: «Мага, приез-
жай, есть работа». Его нет и 
нет. Что такое? А в мечети 
сказали к русским не при-
езжать, никакие работы у 
них не делать. Потом Мага 
появляется, я ему говорю: 
«Ты чего? Пока мулл ва-
ших не было, ты приходил 
к нам и спал, и кушал!» Ему 

неудобно стало, начал уве-
рять, что не было такого. 
А что, я не знаю, что идет 
такая пропаганда?

- Получается, сознатель-
но выдавливают русских 
последних?

- А нас и выдавливать 
уже нечего. Из 180 русских 
дворов всего 50 осталось. 
Я же знаю всех по фами-
лиям, весной считал - да, 
верно, полсотни дворов. И 
все же на меня смотрят. Я 
уеду - и они снимутся. На-
ша семья, думаю, и держит 
здесь всех.

«САМИ ВИНОВАТЫ»
- Что за чушь? Русские 

уезжают по экономиче-
ским причинам! Русский 
тракторист переехал на 
Ставрополье, на его место 
на ту же зарплату пришел 
дагестанец! Это как назы-
вается?

Мой собеседник - Вик-
тор Ильин, общественник 
и, разумеется, казак, один 
из авторов «Аналитиче-
ской справки об эффек-
тивности мер по сокра-
щению оттока русского 
населения» - комменти-
рует мое «пустое» и по-
литкорректное интервью 
с главой Кизляра Алек-
сандром Шуваловым. На-
столько «пустое», что нет 
смысла его публиковать.

Справка эта Ильину обо-
шлась дорого, и его об этом 
предупреждали. Закончи-
ли ее в августе, передали в 
аппарат главы Республи-
ки Дагестан в два приема - 
первый раз справку «по-
теряли». В конце сентября 
на его сына, бывшего сле-
дователя СК на пенсии, 
написали заявление - он 

якобы участво-
вал в передаче 
взятки в 20 мил-
лионов рублей. 
Впрочем, деньги 
эти не нашли, но 
сын пока сидит в  
СИЗО. Справка 
действительно вы-
шла неудобная. 
Оказывается, су-
ществовала в 2014 - 
2017 годах программа 
по возвращению рус-
ских в регион.

- Собирались вы-
делить русским се-
мьям 146 квартир в 
Кизляре и 96 в Тару-
мовке (поселок в 30 км от 
Кизляра. - Ред.). Люди со-
бирали документы, а перед 
тем как программа закон-
чилась, с них потребовали 
анкеты - родственники за 
границей, девичьи фами-

лии бабушек. И 
стало ясно, что это 
просто издеватель-
ство, - говорит мне 
Ильин.

- Я так понимаю, 
программу просто 
не финансировали. 
Почему программу 
слили? - спраши-
ваю. - Ведь куча 
русских здесь во 
власти! 

- Как только 
местные кланы 
занимают 30 про-
центов должно-
стей, они пере-
хватывают власть. 
За счет своей ор-
ганизованности и 
целенаправленно-
го выживания дру-
гих. Но когда это 
замечают и начи-
нают трогать их, 
они всегда апел-
лируют к закону. 
А русские настро-
ены на интересы 

государства и верят, что 
есть суд. Русские во вла-
сти здесь ничего не значат, 
за каждым стоят его замы 
из местных… 

- А Васильев? (Недавно 
назначенный и. о. главы 
Дагестана бывший гене-
рал МВД и вице-спикер 
Госдумы Владимир Васи-
льев. - Ред.)

- В СИЗО, где у меня 
сидит сын, - признается 
казак Ильин, - я говорил 
с родственниками других 
заключенных. На Василье-
ва буквально молятся, хотя 
вроде бы люди претерпели 
от государства. Вот толь-
ко бардак и беспредел на-
доел всем окончательно. 
Из-за него, кстати, и на-
чинаются межнациональ-
ные конфликты. Деньги 
на развитие удаленных 

районов разворовывают-
ся, люди стягиваются на 
равнины, а здесь другие 
люди живут. Я занимался 
этими жалобами десяток 
лет. Иногда просто доста-
точно выехать с казаками 
на место конфликта десят-
ком машин. Постоять, по-
говорить друг с другом… 
И, как ни странно, война в 
Донбассе тут многие горя-
чие головы остудила, по-
няли, что нельзя русских 
обижать и чтобы ничего 
за это не было.

- Какие были основные 
жалобы от русских?

- На скандал шли по лю-
бому поводу. Из-за детей, 
например. И сразу угро-
жали убить. Приходит па-
рень русский, накачанный 
такой. Говорит, соседи-
аварцы не дают покоя. 
Угрожают. Я этих аварцев 
к себе позвал. Поговорил 
с ними, убедил, что они не 
правы ни по Корану, ни по 
Библии. После этому пар-
ню говорю: может быть, к 
нам пойдешь, в казачество? 
А он: «Зачем мне это надо?» 
Выгнал его, как скотину! 
Во многих своих бедах рус-
ские виноваты сами…

- Вам зачем все это надо?
- А я не скотина и свою 

судьбу буду сам решать.
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Кизлярский казак Сергей Пресняков 
защищал свой храм голыми руками.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

После Кизляра я заехал в некогда полностью русское село Тарумовка. Ме-
ня там ждал врач-стоматолог Сергей Дмитрян. История его знакомая: шесть 
поколений на Кавказе, 54 двоюродных брата и сестры - самый большой тут 
русский род (екатерининские переселенцы из Молдавии. - Авт.). Сергей полу-
чил от администрации участок, оборудовал рыбоводческое хозяйство, а потом 
этот бизнес у него попытались отжать.

Я тупо смотрел в ворох судебных решений, встречные иски - за порчу шлю-
зового оборудования и водоводов, жалобы на то, что понятые подставные и 
подписи поддельные... И как никогда я понимал свое бессилие и невозмож-
ность помочь этому человеку.

Потом мы поехали на родовое кладбище - Сергей его охраняет и защищает, 
потому что кладбища, наверное, последнее, что держит здесь русских. Пасти 
скотину на могилах он «новых местных» отучил. Силой не смог - просто обварил 
погост забором из ржавого железа. И тогда прямо у входа на кладбище соседи-
дагестанцы устроили склад навоза. Во имя дружбы наших народов, не иначе.

Еще больше фото из поездки - 
на kp.ru. Там же - обсуждение

С 1970 года доля русского населения 
на севере Дагестана, который 

исстари считается исконно 
русским районом, к 2010 году 
уменьшилась с 74 до 19,7%.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ
По данным переписей 
населения, в 1959 
году доля русских в 
населении Кизляра 
была 83%.

 В 2010 году - 
уже вдвое 
меньше - 40,5%.

Почему русские в Дагестане         исчезающий вид

Программу «Национальный вопрос» слушайте 
по пятницам с 19.05 (мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Анна СУХОДОЕВА,
Александра КРЫЛОВА 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)р ур )

Среди погибших 
в авиакатастрофе 
в Хмеймиме - 
29-летний 
бортинженер 
из Петербурга 
Михаил Панов. 
Это была 
его первая 
командировка 
в Сирию.

- Он начал там работать 
с 28 февраля, - рассказал
«КП» брат Михаила Алек-
сандр.  - Конечно, пере-
живали, когда провожали 
его. Но он сам всех родных
успокаивал.

Александр Панов тоже
военный, братья окончи-
ли Иркутское высшее во-
енное авиационное инже-
нерное училище. Братья
родом из города Усолье-
Сибирское. Михаил выпу-
стился из училища в 2009
году и перебрался в Се-
верную столицу, где стал
служить в 6-й армии ВКС.

- В Питере Миша летал 
на другом самолете и изна-
чально должен был отпра-
виться в Сирию на нем. Но
в последний момент борт
заменили. Почему - никто
не объясняет, конечно.
Это же армия. Есть при-
каз, исполняй,  - говорит
Александр Панов.

До своего 30-го дня 
рождения Михаил не до-

жил каких-то полтора меся-
ца. Юбилей он собирался
праздновать 20 апреля. В
Петербурге у Панова оста-
лись жена и маленькая
дочь  - ей всего-то шесть
месяцев. Михаил и Анаста-
сия поженились два года
назад.

А в августе 2017-го на
свет появилась их девоч-

ка. Тогда им казалось, что
впереди - вся жизнь.

- У них так долго не полу-
чалось завести ребенка. И
вот наконец в августе роди-
лась София, - рассказыва-
ет Александр Панов. - Для
Миши вообще семья была
важнее всего на свете, он
безумно любил и жену, и
дочь.

Память

Все подробности 
трагедии, 

комментарии 
экспертов, карта, 
фото - на сайте kp.ru

С авиабазы Хмеймим 
генерал Еремеев 
возвращался домой - 
на могилу мамы
Роман ЛЯЛИН
(«КП» - Екатеринбург») ( р ур )

У 53-летнего 
генерал-майора, 
погибшего 
в авиакатастрофе, 
остались трое 
детей.

ДЕРЕВЕНСКИЙ
ПАРЕНЬ СТАЛ 
ГЕНЕРАЛОМ

- Володя был приме-
ром для всех военных, -
рассказал «КП» близкий
друг и однокашник Ере-
меева по военному учи-
лищу Владимир Лешов. -
Это образец того, как 
деревенский мальчишка
может стать генералом.
Володя родился в селе в
Чувашии. Его мама ра-
ботала в колхозе, а папа
был водителем. Летом
Володька и сам вкалы-
вал на грядках.

В 14 лет Еремеев по-
ступил в Свердловское
суворовское училище.
Одноклассники вспо-
минают, что он был
дисциплинированным
и исполнительным.

- Учился он хорошо,
хоть и не на одни пятер-
ки, - рассказал сокурс-
ник Еремеева Андрей
Крайнов. - Зато спорт-
сменом был отличным.
На лыжных соревнова-
ниях всегда побеждал,
получил первый разряд.

Училище Влади-
мир Еремеев окончил
в  1981-м, поступил в
Челябинское танковое
училище, служил в Ка-
лининграде. Потом пе-
ребрался в Москву.

В 90-е
ПОДРАБАТЫВАЛ 
ОХРАННИКОМ
И ВОДИТЕЛЕМ

В столице офицер
продолжил образова-
ние - окончил академии
Бронетанковых войск и
Генерального штаба.

- В 90-е годы на служ-
бе Володя больших де-
нег не получал, а у не-
го уже жена, ребенок.
Приходилось подраба-
тывать, - говорит Ле-
шов. - Я к тому време-
ни уже ушел со службы,
открыл свое охранное
агентство, взял Володю
на работу. Он еще так-
совать успевал!

Но армию Еремеев не
бросил. Скоро жизнь

наладилась, и подра-
ботки перестали быть
нужны.

В 2016-м он дослу-
жился до звания гене-
рала, к тому моменту 
он работал в Главной
инспекции Миноборо-
ны РФ.

- В тот момент пря-
мо гордость взяла. Он
ведь единственный из
нас, кто пошел так вы-
соко, - рассказывает со-
курсник Еремеева Олег
Медянин, работавший 
комсоргом роты в род-
ном училище. - Несмо-
тря на звания и чины,
Володя не зазнавался и
друзей не забывал. Зво-
нил, спрашивал, чем
может помочь. Говорил:
«Будешь в Москве, об-
ращайся». Последний
раз мы с ним общались в
2016 году. Он прилетел в
Екатеринбург с инспек-
цией. Это было лето, в
Суворовском училище
никого не было. Но
он попросил провести
его туда. Мы ходили
по школьным классам,
вспоминали былые го-
ды. О своей службе он
предпочитал не расска-
зывать.

НЕ ПОПАЛ 
НА ПОХОРОНЫ

В командировку в Си-
рию Владимир Еремеев
улетел в декабре 2017 го-
да. Перед этим съездил
на родину, чтобы наве-
стить маму.

- Она ведь для него
самый близкий человек 
была, - вздыхает Вла-
димир Лешов. - Володя
ее очень сильно любил,

всегда навещал. Но так 
трагически сложилось, 
что, когда он улетел в 
командировку, мама 
умерла. Владимир да-
же не смог попасть на 
ее похороны. Володя 
очень тяжело воспри-
нял утрату. По возвра-
щении хотел навестить 
ее могилу. Но не смог.

Генерал, по словам 
близких друзей, никогда 
не боялся, что его служ-
ба может закончиться 
трагически.

- Понимаете, он был 
настоящим военным, 
настоящим русским 
генералом, - поясняет 
Лешов. - Он ничего не 
боялся. Он был готов 
умереть за свою Родину. 
Он говорил, что это его 
работа. Но о своей служ-
бе он предпочитал не 
рассказывать. В послед-
ний раз мы говорили с 
ним в субботу, 3 марта. 
Он говорил, что в ночь 
на 7-е должен прилететь 
домой. Мы хотели с ним 
встретиться. Мы ведь с 
Володей очень близко 
общались, и наши дети 
дружат тоже.

На аэродром Хмей-
мим упавший самолет 
летел из Алеппо. Там ге-
нерала ждал самолет до 
Москвы. У Владимира 
Еремеева остались трое 
детей и жена.

- Дети Володи госслу-
жащие, - делится друг 
генерала. - Младшая 
дочь учится в десятом 
классе. Она очень кра-
сиво рисует, но хочет 
пойти по стопам отца. 
Об этом мне говорил 
сам Володя.

 ■ СУДЬБА

Брат бортинженера разбившегося Ан-26:

В последний момент 
борт заменили
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Генерал-майор Владимир Еремеев 
был старшим по званию на разбившемся Ан-26. vk

.c
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Дочери Михаила Панова и его супруги
Анастасии всего шесть месяцев.

 ■ ПОДРОБНОСТИ

У погибшего летчика 
летом родится ребенок

Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)( р )

После командировки в Сирию 
Денис Сафронов планировал 
перевестись из 6-й армии ВКС.

27-летний старший лейтенант Денис Сафронов 
уезжал в командировку с тяжелым сердцем. Но
не потому что направили его в Сирию, а из-за
бытовых вопросов. Жена Марина ждала второго
ребенка, а он так и не успел купить квартиру,
пришлось оставить ее с сыном у родителей.

- Познакомились они с Мариной в 2010-м, 
когда Денис учился в Краснодарском высшем
военном училище летчиков. Ходил в увольни-
тельную в город, там ее и встретил, - рассказал
«КП» друг Сафронова Антон Матвеев.

Сдружились парни больше десяти лет назад, 
когда вместе проходили подготовку в учебном
авиационном центре имени А. И. Покрышкина
в родном Новосибирске.

- Денис сначала на планере учился летать, по-
том и на самолете Як-52, - вспоминает Матвеев.

18 февраля друзья отмечали 27-й день рож-
дения старшего лейтенанта, а уже через два 
дня он отправился в Сирию. На Ан-26 он был 
вторым пилотом. После командировки на Ближ-
ний Восток Денис хотел вернуться из Ленин-
градской области, где служил в 6-й армии ВКС,
в родной Новосибирск.
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В армию Денис Сафронов
пошел по стопам отца.
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Известного во всей 
стране литератора 
и эколога Лору 
Белоиван 
обвинили в 
оскорблении чувств 
«православных» 
– жалобы уже 
лежат в надзорных 
и силовых 
ведомствах.

Лоре Белоиван за ее
рассказ приходят угрозы
со стороны «православ-
ных», предупреждения
от священников. А в Ро-
скомнадзор, прокуратуру 
и полицию, как выяснила
автор, приходят много-
численные жалобы. За
оскорбление чувств «ве-
рующих».

Текст на личной стра-
нице Белоиван был
вообще-то не про веру-
ющих, а всего лишь… про
сову. Да, птицу. О том,
как Господь ее созда-
вал из трухи и праха, как 

Адам, гуляя с Богом по
райскому саду, давал
имена всем животным
и как смеялся над совой.
Да, было в этой записи и
крепкое словцо – но не
в сторону Бога, конечно.

Забавным рассказом
пользователи соцсети по-
делились почти 700 раз.
Но писательнице под
давлением «верующих»
пришлось его стереть.
Сначала ей поступило
сообщение с претензия-
ми и угрозами. «Либо вы
редактируете – удаляете
свой пост, либо я устрою
вам скандал. Срок испол-
нения двое суток», – без-
апелляционно потребо-
вала женщина по имени
Надежда. Казалось бы,
мало ли сумасшедших.
Но недели через две на-
писал священник, кото-
рый также настоятельно
рекомендовал убрать за-
пись. О том, что конкрет-
но в ней оскорбляет чув-
ства, уточнять отказался.

«Сегодня я узнала от
своих православных 

друзей, близких к Мо-
сковской Патриархии,
что против меня органи-
зована целая кампания:
жалобы и заявления (их 
много) лежат в Роском-
надзоре, прокуратуре, по-
лиции и еще невесть где», 
– сообщила Лора Бело-
иван в Facebook 11 марта.

Сейчас пост удален, но
знакомые и незнакомые
писательнице люди на-
чали в знак солидарно-
сти копировать этот текст
себе без указания автора.
Кроме того, люди подпи-
сывают петицию в защи-
ту Лоры Белоиван.

Вот что об этом говорит 
сама Лора Белоиван: 

«Во-первых, в тексте, 
который вы читали, нет 
и намека на оскорбле-
ние чьих бы то ни было
чувств, кроме, возможно,
чувств совы – но она-то
как раз ко мне никаких 
претензий не имеет. Во-
вторых, оскорбление ре-
лигиозных чувств – фи-
лософский и логический
оксюморон, но не нами 
те законы писаны, зато
отвечать по ним, увы,
нам. В-третьих, никако-
го отношения к право-
славному христианству 
воинственная позиция 
оскорбленных граждан 
не имеет. Я вообще не
думаю, что речь идет о
вере. Но – и в-четвертых 

– мне очень жаль, что вся
эта злая возня происхо-
дит таким образом, что
страдает репутация кон-
фессии, к которой я от-
ношусь. Я очень устала
говорить, что православ-
ные – это не те, которые
громят выставки, сры-
вают спектакли и пишут
в прокуратуры на авто-
ров текстов в интернете.
Устала, но буду, потому 
что это правда: цензу-
ра, склоки, тщеславие и
злоба не имеет никакого
отношения к правосла-
вию».

ВладивостокВладивосток
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Реклама

Напиши «Комсомолке»!Редакция «КП» - Владивосток» 
теперь есть в WhatsApp и Telegram

+7 924 000 10 03
Ждем ваши идеи и предложения ЖЖд м вв

также на электронную почтуттаккж

kompr.vl@gmail.com

КОМПЕТЕНТНО

-Председатель Синодального отдела Московского патриарха-
та по взаимоотношениям церкви с обществом и СМИ Владимир 
ЛЛегойда на своей странице в Facebook прокомментировал 
ситуацию. Написал, что текст про сову ему не понравился. 
Сам бы он такое писать ни в коем случае не стал. Но… 

«Теперь главное: мои христианские чувства не оскорблены 
этим текстом. Говорят, автор христианка. Значит, так она 
видит. Увы.

Мы все разные, что само по себе хорошо. И тут еще одно 
главное: кто-то сочтет себя обиженным. И, возможно, отправит 
(или уже отправил) этот текст в правоохранительные органы. 

-Об этом, насколько я понимаю, и пытался предупредить авто-
ра батюшка, который написал личное письмо, ставшее потом 
общим достоянием.

Я очень надеюсь, что этого (передачи текста в органы) не 
произойдет. 

-Дорогие друзья! Давайте попробуем все успокоиться, по-
смотреть друг на друга с любовью. Все на всех. Пишущие на 
автора, а автор на пишущих. Без условий. Ведь когда Господь 
творил человека Словом, Он использовал совсем другую 
ллексику. Правда».

Лора (Лариса Геннадьев-
на) Белоиван. - Писатель, ху-
дожница, эколог.

Родилась в 1967 году в
-Казахстане, в городе Пе-

тропавловске. Работала в
Дальневосточном морском

-пароходстве, корреспонден-
том в корпункте ИТАР-ТАСС
и собкором РИА «Новости» в
Приморском крае.

-Ее книги и отдельные произ-
-ведения в сборниках выходи-

ли в таких крупных издатель-ли в таких крупных издатель-
ствах, как «Геликон Плюс»,
«Эксмо», «Амфора» и других.

-Сейчас проживает в Таври-
-чанке. Там с 2007 года дей-

ствует созданный ею вместе
-с супругом центр реабилита-

ции морских млекопитающих
«Тюлень».

 ■ СПРАВКА «КП»

ВЫДЕРЖКА ИЗ ТЕКСТА
«…[Адам] только глаза продрал и грамоте узнать 

успел, Господь его сразу по саду таскать.
— Это у нас кто? А это кто? А это?
— Это вомбат, – отвечал Адам, стараясь не перехо-

дить на латынь, – а это индюк, прости меня Господи. 
Это phoca vitulina, то есть, извини, тюлень. Это зебра.

Это лошадь Пржевальского, потом узнаешь, кто 
такой. Это звероящер. Это, наоборот, игуана. Это, 
похоже, козёл. Это мышь…

— А это, которое сейчас мышь съело, как называ-
ется? – спросил, волнуясь, Господь.

— А я не разглядел, – ответил Адам, – там кто-то 
еще был?

— Ну а кто мышь-то сожрал, я, что ли?!
— Не знаю, – пожал плечами Адам, – может, и ты. 

Ты же всемогущий, что тебе стоит мышь сожрать.
— Не я, – смягчился Господь, – погоди, я мигом. 

Вот. Смотри.
— Ой, – сказал Адам, – кто это у тебя?!
— Тебя хотел спросить, – ответил Господь, держа 

на вытянутой руке пернатое существо с желтыми кру-
глыми глазами, расположенными внизу лица, которое, 
в свою очередь, помещалось над лопатками. Вместо 
ног у существа были руки, но Адам уже и так ржал.

— Только не говори, что это тоже ты сделал, – го-
готал Адам, валяясь на райской траве, – ой, сдохну 
сейчас.

— Не сейчас, – поправил Господь сухо, – имя да-
вай, ты на работе.

— Ой, погоди, отдышусь. Мало мне сегодня было 
гуидаков из семейства hiatellidae.

— Имя!!
— Да сова это, блин, – отмахнулся Адам, – а на-

хрена ты ей так башку-то свернул?
Сейчас ходила сове занавески отнавешивать, за-

хожу – сидит на велосипеде спиной ко мне и лицом 
тоже ко мне, никогда к этому не привыкну».

Приморскую писательницу травят 
«верующие» за рассказ о сотворении совы

Писательница Лора Белован оказалась
под жестким давлением «верующих».
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Новейшие открытия 
показали: без участия 
Всевышнего Вселенная 
вряд ли смогла бы 
появиться...

КАЖДОЙ «ТВАРИ» 
ПО ПАРЕ

Эксперимент, кото-
рый провели ученые BASE 
(Baryon Antibaryon Symmetry 
Experiment) Европейского 
центра по ядерным иссле-
дованиям (CERN), проде-
монстрировал: магнитные 
моменты протона и анти-
протона отличаются лишь 
знаками, а в численном вы-
ражении сходятся с рекорд-
ной точностью. По сути, они 
равны. А это подтверждает, 
что «материальный» протон 
и «антиматериальный» анти-
протон - симметричные ча-
стицы, зеркальное отражение 
друг друга.

- Мы наблюдаем, что ма-
терия и антиматерия являют 
полную симметрию, - заявил 
Кристиан Сморра, руководи-
тель эксперимента, анализи-
руя его результаты. - Из чего 
следует, что Вселенная, в ко-
торой мы живем, вообще-то 
на самом деле не должна бы 
существовать.

О чем речь? Какое отноше-
ние материя и антиматерия 
имеют к образованию окру-
жающего нас мира?

Поясню. Все материальные 
частицы во Вселенной име-

ют пары - античастицы. Ча-
стицы и античастицы равны 
по массе - отличаются лишь 
зарядами. Нормальная ма-
терия, та самая, которая нас 
окружает, состоит из прото-
нов, нейтронов и электро-
нов, имеющих отрицатель-
ный заряд. Антиматерию 
формируют антипротоны, 
антинейтроны и позитроны, 
заряженные положительно.

Частицы и античастицы ни-

чем не лучше друг друга. Об-
разно говоря, материя и анти-
материя равны перед Богом. 
И, по здравому разумению, 
в момент рождения Вселен-
ной - в результате Большого 
взрыва - вещество и анти-
вещество должны были бы 
образоваться в равных ко-
личествах. Далее частицам и 
античастицам следовало бы 
тут же аннигилировать - ис-
чезнуть со вспышкой света. То 

есть ни о какой Вселенной не 
могло быть и речи. На что как 
раз и намекает Сморра.

Однако если ощущения нас 
не обманывают, то Вселенная 
все же существует. А раз так, 
то материи по какой-то зага-
дочной причине стало боль-
ше, чем антиматерии. То есть 
возникла асимметрия - бари-
онная асимметрия, как ее на-
зывают по-научному. Она и 
привела к появлению всего 
сущего, включая нас с вами.

Вот Сморра и недоумева-
ет, не видя ее - этой самой 
асимметрии. Антипротоны 
для экспериментов ученые 
получили посредством Боль-
шого адронного коллайдера и 
антипротонного замедлителя 
(Antiproton Decelerator). Кол-
лайдер рождал антипротоны. 
Замедлитель их отлавливал, 
направляя в магнитную ло-
вушку - ловушку Пеннинга, 
в которой частицы антима-
терии были охлаждены и изо-
лированы от материи электро-
магнитным экраном. Иначе 
они мгновенно бы анниги-
лировали. Как выпущенное 
из ловушки антивещество в 
романе Дэна Брауна «Ангелы 
и демоны».

СИТУАЦИЮ  
ИСПРАВИЛ ЕЩЕ ОДИН 
БОЛЬШОЙ ВЗРЫВ?

Эта самая барионная 
асимметрия ставит в тупик 
физиков-материалистов. 
Идеалистов же - воодушев-
ляет. Они видят в феномене 
еще одно доказательство бо-
жественного участия в сотво-
рении мира.

Бог в свое время успешно 
отделил свет от тьмы, воду от 
суши. Так почему бы перед 
этим ему не проделать ана-
логичный трюк с материей и 
антиматерией?

Другой вопрос: какой «ин-
струмент» понадобился для 
создания барионной асим-
метрии? Предположение на 
этот счет недавно появилось 
у доктора Хумана Давудьясла - 
физика-теоретика из Брукхей-
венской национальной лабо-
ратории. Ученый считает, что 
ситуацию в нарождающейся 
Вселенной исправил второй 
Большой взрыв, который по-
следовал через минуту-другую 
после первого. Он и развел ча-
стицы, которые, аннигилируя, 
уничтожали друг друга. Так 
возник наш мир, а где-то дол-
жен был появиться антимир.

Материалисты уверяют: 
Большой взрыв - первый - 
случился сам по себе. Равно 
как и второй - предполагае-
мый.

Идеалисты же возражают: 
придумать такую хитрую ком-
бинацию мог только Высший 
разум.
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Отделил Бог материю от антиматерии,  
протоны от антипротонов. И увидел, что это хорошо. 

Физики признали: 

Бог все-таки есть.  
Ну по крайней мере был

 ■ ДЕЛА ДУХОВНЫЕ

Армянский священник из Иерусалима: 

А Благодатный огонь-то не настоящий?
Елена ЧИНКОВА

Почему в Великий 
пост начались 
«разоблачения» 
пасхального чуда.

В Великий пост в Иеру-
салиме грянул скандал. 
Представитель армянской 
патриархии в храме Гроба 
Господня священник Саму-
ил Агоян вдруг заявил, что 
Благодатный огонь не на-
стоящий (он сходит в том 
самом храме на право-
славную Пасху). К таким 
выпадам от скептиков не 
привыкать, но вот чтобы 
священник  - это для мно-
гих верующих было неожи-
данным.

В репортаже израильского 
телеканала «Хадашот-2» Аго-
ян утверждал, что никакого 
чуда нет  - дескать, связки 
восковых свечей просто за-
жигаются от масляной лам-
пады.

- Бог творит чудеса, но не 
на потеху людям, - заключил 
он.

- Остановите камеру - он 
лжет! - вмешался священно- 
служитель коптской церкви, 
который проходил мимо во 

время съемок в храме Гроба 
Господня.

Армянский священник на 
это заметил, что при схож-
дении огня копты в кувуклии 
(часовня над Гробом Господ-
ним) не присутствуют.

«А ПОЧЕМУ ТОГДА ОН 
НЕ ОБЖИГАЕТ?»

Так есть чудо или нет? 
Автор этой заметки в 2012 
году на православную Пасху 
была в храме Гроба Господ-
ня в Иерусалиме. В тот год 
как раз ждали конца света - 
по календарю майя. Но если 
Благодатный огонь сходит, 
то считается, что Апокалип-
сис отменяется как минимум 
на год. На глазах у тысяч 
верующих иерусалимский 
патриарх Феофил рано 
утром уходил на молитву в 
кувуклию, а его помощники 
демонстрировали, что в его 
одеждах нет никаких спичек-
зажигалок.

Ожидание растягивается 
на несколько часов. В 2012 
году огонь сошел в 14.20 - 
стоящие вокруг меня па-
ломники со стажем, помню, 
говорили, что никогда еще 
так долго ждать не прихо-
дилось.

И вот сегодня, видя от-
кровения отца Самуила, 
хочу спросить об одном: а 
как же тогда быть с тем, что 
Благодатный огонь в первые 
минуты после схождения не 
обжигает? Я сама проверяла. 
И верующие этим Огнем в 
буквальном смысле умыва-
ются, ничего себе не опаляя. 
Что это, если не чудо?

БАНАЛЬНАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ?

Прокомментировать от-
кровения армянского свя-
щенника «КП» попросила 
Михаила Якушева - вице-
президента Фонда Свя-
тителя Василия Великого 
и члена Попечительско-
го совета Фонда Андрея 
Первозванного. Многие го-
ды эта организация занима-
ется принесением Благодат-
ного огня в Россию и видит 
все изнутри.

- О схождении Огня мы 
узнали еще из записок игу-
мена Даниила, написанных 
более девяти веков назад! 
Тогда и в кувуклию никто не 
заходил, и священнослужи-
тели забирали оттуда уже 
пылающие свечи,  - напом-
нил эксперт. - А спекуляции 

вокруг этой темы будут по-
стоянно.

- Но зачем это делать 
священнику?

- Возможно, за право 
представителям армянской 
церкви тоже входить вместе 
с иерусалимским патриархом 
в кувуклию. Такая вот конку-
ренция. По канонам же вхо-
дит он один, разоблачившись 
до исподнего. А остальные 
ждут на входе.

- Что видели вы сами?
- Я стоял у кувуклии и был 

свидетелем того, как свеча 
просто вспыхивает! Сама по 
себе!
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Стоп-кадр из телесюжета 
на израильском ТВ. 

Тот самый момент, когда 
священнослужитель коптской 

церкви (на заднем плане) 
просит остановить съемку. 
Потому что представитель 

армянской патриархии в храме 
Гроба Господня (на переднем 

плане) говорит про схождение 
Благодатного огня, по мнению 

копта, неправду. 

ОФИЦИАЛЬНО

«В Великий пост 
обостряются страсти»

- Вызывают глубокое изумление попытки скандализи-
ровать эту тему. Очень печально, что разные скандалы 
с пугающей регулярностью происходят именно в период 
Великого поста, когда верующие готовятся встретить 
великий христианский праздник. Это время, когда обо-
стряются страсти. И с этой стороны неудивительно, 
что в публичном пространстве происходит то, что 
может вывести людей из молитвенного состояния,  - 
различного рода искушения, - заявил «КП» замглавы 
Синодального отдела РПЦ по взаимоотношениям 
с обществом и СМИ Вахтанг Кипшидзе.
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Программу «Родительский вопрос» 
слушайте по четвергам с 19.05 (мск) 

на Радио «КП».

Видео 
эксперимента

 смотрите 
на сайте kp.ru

 ■ ВОПРОС ПСИХОЛОГУ

№ 1. ОПЕРАЦИЯ «КОТИК»
Первооткрывателем нашего 

опыта стал 3-летний Богдан. 
Очень самостоятельный маль-
чик. Мама с папой много ра-
ботают, а потому он с ранних 
месяцев ведет светский образ 
жизни. Посещает с няней раз-
личные заведения, в том числе 
детские. Гуляет во дворе. Сейчас 
Богдан уже ходит в садик. Пре-
дел мечтаний - живой котенок.

Мы встретились с Богданом 
в зоомагазине. Мама отошла 
со словами: «Мне нужно бы-
стро в аптеку, посмотри пока 
на рыбок». И мальчик, подняв 
любопытные глаза к потолку, 
вместо знакомого красивого ли-
ца увидел мое. Я думал, он сразу 
разрыдается, но Богдан сказал, 
что ему нужна мама. И даже по-
бежал ее искать. Правда, по до-
роге заметил кошачий корм и 
остановился.

- Мальчик, а хочешь, я тебе 
живого котенка покажу? - спро-
сил я.

- Да, - простодушно ответил 
Богдан и, взяв меня за руку, от-
правился навстречу приключе-
ниям.

Один - ноль в мою пользу.

№ 2.  НЕЗНАКОМЕЦ 
В ЛИФТЕ

14-летняя Карина недавно 
переехала в новый дом. Мама 
с младшим братом больше вре-
мени проводят дома, папа - на 
работе. И девушка, конечно, 
ходит уже сама в школу или в 
магазин. Бывает, гуляет с лю-

бимой собакой Бадди. Моя за-
дача была проверить, зайдет ли 
Карина вместе со мной в лифт. 
Школьницам-то рекомендуют 
не заходить в кабину с незна-
комцами.

И вот я дежурю возле подъез-
да, в который должна войти Ка-
рина. Девчонка в белой куртке, 
даже не глянув в мою сторону, 
проследовала к домофону. Я - за 
ней. В подъезде Карина вызвала 
лифт, дверцы тут же открылись. 
Мы вошли внутрь и поехали.

- А твоего папу зовут Сашей? - 
спросил я, как только мы тро-
нулись.

- Да, - обрадовалась девуш-
ка, видимо, не разглядев во мне 
безумца.

- А ты - Карина?
- Да! - еще больше обрадова-

лась девушка.
Я прочитал ей небольшую 

лекцию о мерах безопасности 
в городских лифтах. Хотя про 
себя подумал, что большинство 
девочек ее возраста поступили 
бы точно так же.

Два - ноль в мою пользу.

№ 3. БЛОГ НА ЮТУБЕ
Героиня следующего эпизо-

да - 11-летняя Маруся. Девоч-
ка мечтает стать дизайнером. 
Естественно, смотрит блогеров 
в Ютубе. На это мы и решили 
сделать упор. Предложить Ма-
русе стать популярной. Надо 
только пройти в студию, кото-
рая за углом, и сделать пробное 
видео.

А над Марусей уже стави-
ли подобный эксперимент. Ее 
мама, журналист известного 
издания, несколько лет назад 
пригласила Деда Мороза и по-

просила его вывести 
дочку со двора. И тот с 
поставленной задачей 
успешно справился. 
После этого Маруся 
выслушала десятки на-
реканий и наставлений.

Я ее встретил возле подъ-
езда и, показав маленькую каме-
ру GoPro, предложил звездную 
карьеру. Маруся была с подруж-
кой, но та, ни секунды не сомне-
ваясь, спряталась в подъезде.

- У нас кастинг, - говорил я, 
боясь, что кто-нибудь из про-
хожих меня услышит. - Ты ни-
когда не вела блог? Или ты бо-
ишься камеры? У нас тут студия 
недалеко...

- Мне не хочется, - твердо 
ответила Маруся. - Зачем вы-
ставлять мое лицо в интернете? 
Мама не разрешит. К тому же у 
меня сейчас дела.

Маруся не поддалась на уго-
воры. Молодец! Два - один в 
пользу незнакомого дяди.

№ 4. ПОТОП
И последняя ситуация. Я 

прикидываюсь сантехником 
и пытаюсь попасть в кварти-
ру 11-летнего Глеба. Это пяти-
классник, увлекающийся ком-
пьютерами. Я как раз дождался, 
пока у Глеба кончится очеред-
ное занятие по программиро-
ванию. Поприветствовал его 
маму, которая якобы пошла в 
магазин. И начал названивать 
в дверь.

- Кто там? - грамотно спросил 
школьник, прислонившись к 
глазку.

- Да я сантехник, - крикнул 
я. - Надо батареи проверить. С 
трубами неполадки.

Глеб на какое-то время заду-
мался и потом ответил:

- Извините. А можно чуть 
позже?

- А что такое? - буркнул я не-
довольно.

- Ну, мы не можем...
- А если трубу прорвет? - при-

грозил я.
Но мальчик был непреклонен. 

И сравнял счет в нашем соци-
альном эксперименте. Два - два.

3-летнему  
Богдану 

предложили 
посмотреть 

котенка. Мальчик 
не устоял.

Александра ФОКИНА, 
доцент кафедры возраст-
ной психологии Москов-
ского государственного 
психолого-педагогического 
университета:

- Маленькие дети в целом 
открыты и дружелюбны. Очень 
умилительно, когда ребенок 
обнимает всех без разбору, 
но это может сыграть против 
него. Лучше не запрещать это 
прямо, но и не поддерживать. 
При этом не надо требовать от 
ребенка абсолютного послу-
шания - он должен иметь право 
отказаться от чего-либо, ина-
че в опасной ситуации он не 
сможет отказать взрослому.

Нужно учить отличать опас-
ное и безопасное. У нас обыч-
но бывает две крайности: либо 
родители учат, что опасно во-
обще все, и такие дети вырас-
тают очень тревожными, а это 
мешает им и в личной жизни, 
и в профессиональной. Либо 
родители стараются сохранить 
розовые очки и не рассказы-
вают ребенку о реальности.

Надо дать ребенку критерии. 
Например, когда мы говорим 
о сексуальной безопасности, 
объяснить, что нестандартное 
поведение опасно - внезапный 
интерес к ребенку, попытки 
узнать о нем личную информа-
цию, предложение проводить 
домой, неожиданная осведом-
ленность о нем. Другой при-
знак опасности - это когда кто-
то действует с тобой, твоим 
телом, имуществом, мнением, 

не учитывая твою реакцию на 
это. Если посторонний взрос-
лый гладит ребенка по голове, 
хотя малыш стесняется и не 
хочет этого, - такая ситуация 
должна восприниматься ре-
бенком как опасная и непри-
емлемая. Третье - надо учить 
конкретным правилам пове-
дения. Не садиться в чужую 
машину, не брать еду, не идти 
с незнакомцами, даже если 
тебе предлагают показать за-
бавную обезьянку. Это надо 
обсуждать уже лет с трех и 
возвращаться к этому разго-
вору хотя бы раз в год. Луч-
ше это делать в полуигровой 
форме  - например, во время 
прогулки сказать: «Представь, 
сейчас остановится машина, и 
красивая тетя предложит тебе 
конфетку, что ты сделаешь?» 
То есть нужны конкретные при-
меры.

Ну и последнее, чему надо 
научить ребенка -  как себя 
вести в опасной ситуации. На-
пример, если тебя куда-то та-
щат, надо кричать как можно 
громче и вопить «Пожар» - на 
это больше реагируют. Если 
ты потерялся, лучше подойти 
к женщине с детьми, а не к 
мужчинам. Уже с трех лет на-
до выучить с ребенком, как 
зовут его родителей, какой 
у него адрес. И объяснить, в 
каких случаях надо делиться 
этой информацией.

Записала
 Ксения КОНЮХОВА.

Учим ребенка 
отличать педофила 
от нормального человека

Юную
москвичку 

неизвестный 
пытался 

заманить 
в машину. 

Возможно, мы 
имеем дело

 с новой тактикой 
педофилов.

Эксперимент «КП»: 

Как дети реагируют 
на «странного дядю»

Недавно рядом с метро «Динамо» 
произошла история, о которой хоро-
шо бы знать всем, у кого есть дети 
(или внуки)-подростки. Из припар-
кованного автомобиля выскочил во-
дитель и схватил за куртку 15-лет-
нюю Арину:

- Ты меня сфотографировала, это 
незаконно, сотри фото!

- Я вас не фотографировала! Я жду 
такси!

- У меня видеорегистратор, пошли 
покажу запись!

- Отстаньте от меня! Я звоню ро-
дителям!

К счастью, подъехало такси. А 
если бы не успело? Мы провели экс-
перимент: как реагируют дети и 
подростки на незнакомого мужчину 
с нечистыми намерениями? В роли 
злоумышленника выступил репортер 
«КП» Павел КЛОКОВ.*
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Маруся:
- Не хочу быть 
звездой Ютуба! 

Мама не разрешит, 
и вообще 

у меня дела.

*Родители всех детей 
знали об эксперименте 
и давали свое согласие.
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Окончание. 
Начало на < cтр. 1.

- Начало задержали на полчаса или 
даже больше. Когда занавес подняли,
не извинились за задержку... Уже ми-
нут через двадцать мы с мужем поду-
мали, что лучше бы ушли сразу, - при-
знается самарчанка Юлия Шафеева. 

Актриса Самарского драмтеатра
Алла Коровкина добавляет:

- Оказалось, что спектакль задержа-
ли из-за Михаила Ефремова, который
опоздал. Когда он начал играть, гово-
рил очень тихо, что-то там бормотал. 
Я сидела в партере. Мы все недоумен-
но пожимали плечами, не понимая,
это режиссерская задумка или мы 
должны что-то слышать. И какой-
то мужчина сзади сказал: «Громче».
Мы, актеры, обычно воспринимаем
это не как хамство, а как желание
слышать нас, и начинаем говорить
громче. Но Ефремов начал отвечать
со сцены, используя табуированную
лексику, советовать «вынуть пробки
из ушей». Это было не очень красиво. 
На протяжении всего спектакля он 
позволял себе обращаться к этому 
мужчине там, где по теме спектакля
были ругательства. Он забывал текст
и говорил: «Вот я из-за вас текст за-
был». У меня, конечно, не было ал-
котестера, но, на наш взгляд, артист
был неадекватен. Скорее всего, пьян.

Михаил объясняет журналистам
случившееся тем, что пьеса Пинтера
якобы слишком сложная. Особенно
для самарского зрителя. Что он имел
в виду, мы спросили его жену Софью 
Кругликову, которая работала зву-
корежиссером на постановке этого
спектакля.

- Конкретно на спектакле в Сама-
ре меня не было. Но допускаю, что
там могло случиться все что угодно.
Михаил - человек веселый. Бог ему 
судья. Что теперь об этом говорить…
В любом случае любить его меньше 
не стану.

- С Михаилом раньше бывали срывы,
нарушение режима перед спектаклем?

- Он фанатик своей работы. Не ду-
маю, что перед спектаклем он выпи-
вал. Он и к съемкам давно относится 
серьезно. Но он очень вспыльчивый. 
Кто-то мог его не понять, обидеть,
нахамить - а он этого терпеть не мо-
жет и всегда отвечает очень жестко.
Думаю, то, что случилось, - это ответ-
ная реакция на что-то 
неуместное. С трудом 
верю в то, что описы-
вают «очевидцы». На-
половину это вранье.

- Вы с ним инцидент в Самаре уже 
обсуждали?

- Пока нет… Но он сказал, что все
было не так, как пишут. И я скорее
поверю ему, чем любому другому че-
ловеку.

- Михаил говорит, что зрители не
поняли спектакль. Он действитель-
но сложный. Михаил играет хозяина
мясной лавки, крайне неприятного че-
ловека, домашнего деспота…

- Действительно, эта пьеса Пинтера
требует правильного понимания и
прочтения. Миша мог немного пере-
играть, переборщить с образом. Спек-
такль и в Москве с трудом понимают, 
потому что Пинтер - сложный автор. 
Кто-то из зрителей не понял и разо-
шелся в интернете… Буду молиться,
чтобы так оно и было. И чтобы тот,
кто раздул этот скандал, кто очернил 
моего мужа, извинился.

А в пресс-службе театра «Совре-
менник» нам сказали:

- То, что пишут в СМИ по поводу 
инцидента в Самаре, скорее всего, 
сильно преувеличено. Насколько мы 
знаем, билеты зрители не возвраща-
ли. Но подробностей пока не знаем.

Галина Борисовна Вол-
чек в курсе случивше-
гося. Она обязательно
будет разбираться, раз-
говаривать с актерами.

Тем временем в министерство куль-
туры Самарской области уже присла-
ли несколько жалоб на поведение ак-
тера. Но не все зрители оскорбились 
матом со сцены.

- Когда зрители начинают кричать
«Не слышно!», как по-другому нуж-
но было актеру реагировать в этой
ситуации, чтобы угодить публике? 
Он же не может автоматически вы-
йти из образа и сказать: «Давайте, 
хорошо. Сейчас все переиграем». 
Он в духе своего персонажа отреа-
гировал, - считает Линда Боровцова, 
сидевшая на том спектакле в третьем 
ряду. - В следующей сцене Ефремов 
обращается к партнеру: «Эй, сын,
говори мне, пожалуйста, погромче, 
потому что я тебя плохо слышу! И 
у меня еще сидит вон там человек, 
который тоже плохо слышит!» В этот
момент все зрители засмеялись и
зааплодировали. Инцидент был ис-
черпан.

По словам Линды, люди начали
уходить не из-за экстравагантного 
поведения актера, а потому, что не 
поняли пьесу.

- Может, ждали чего-то романтиче-
ского, а спектакль оказался для кого-
то грубоватым, - говорит девушка. 
- Мы остались до конца, и я лично
слышала, как Ефремов сказал: «Са-
мара, простите меня!»

Мы будем следить за развитием 
этой истории.

Подготовили 
Ольга АФАНАСЬЕВА, Дмитрий 

КРИВЕНЦОВ
(«КП» - Самара»),

Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Видео  
со спектакля -  
на сайте kp.ru

В Самаре Михаил Ефремов задержал 
спектакль и послал зрителей матом

yyyyyyy

- Вынь
затычки
из ушей 

или рот себе
зашей!

 ■ ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Он разрушил 
«четвертую 
стену»
Николай ГЕРАСИМОВ

Да, мы все понимаем, что Михаил Еф-
ремов не дурак выпить, но где проходит 
грань между алкоголем и имиджем обая-
тельного пропойцы, который он развивал
в кино и за который его полюбили многие
зрители (так же, как полюбили, например, 
Шнурова)? Ведь на видео с самарского 
спектакля слышно, как матерные слова
встречаются аплодисментами. То есть
на каждого недовольного пришлось по
тридцать довольных. Делать вид, что ни-
кто из зрителей этих слов не знает, - ну
несколько ханжество.

То, что делает Ефремов, обращаясь
к зрителю, называется «разрушать
четвертую стену»  - так Дени Дидро на-
звал невидимую условную стену между
аудиторией и артистами. В классическом 
театре она непробиваема, в современном
спектакле - запросто. Спектакль задержа-
ли на полчаса? Поверьте, бывает и хуже. 
Ефремов пошатывается? Так он играет
разбитого старика.

На гневные комментарии людей нежных
в Фейсбуке появляются совсем другие
отклики. Линда Боровцова, к примеру, 
пишет: «Я была на этом спектакле и не 
понимаю возмущений. Михаил Ефремов 
не был пьяным, он был в образе унылого
пожилого человека 75+, потерявшего 
жену, оставшегося один на один с тремя
сыновьями и разочаровавшегося в жизни.
(…) Никого лично, как и город Самару,
артист не оскорблял и никуда не посылал,
он находился в образе и в соответствии 
с ним импровизировал с залом. А как он
должен был реагировать на крики «Эй,
давай погромче»? (...) Указывать артистам 
из зала, как им играть, - я впервые с таким
сталкиваюсь».

1515



Холмы выше 
человеческого роста 
стали необычным 
развлекательным 
объектом для горожан. 
Покорять вершины 
приходят туристы, 
влюбленные пары 
и семьи с детьми.

Выпавшие в канун Между-
народного женского дня осад-
ки во Владивостоке завалили 
толстым слоем снега весь ме-
гаполис. По данным Прим-
гидромета, снегопады, про-
шедшие за эти дни в городе,
стали самыми интенсивными 
с начала текущего года. В кра-
евом центре выпало около 36 
миллиметров осадков – поч-
ти полторы месячных нормы. 
С улиц и внутриквартальных 
проездов было вывезено боль-
ше 30 тысяч кубометров снега. 
Но сил явно не хватало. Осно-
вательный «разбор полётов» 
не за горами, но уже в пиковые
праздничные дни все участни-
ки стихийного бедствия по-
приморски – горожане, вла-
сти, управляющие компании 
– обменялись обвинениями в 
адрес друг друга. 

Репортеры «КП»-Владивос-
ток» сделали за эти шесть су-
ток «борьбы с последствиями»
несколько неожиданных от-
крытий: как веселых в своей 
парадоксальности, так и весь-
ма трагических.

СВАЛКА НА ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ПЛОЩАДИ

Помимо утвержденной сне-
гоплощадки на улице Высел-
ковой, власти города сдела-
ли еще одну… на площади
Борцам за власть Советов. 
За день складирования в го-
роде с холмистым рельефом 
на площади выросли высокие 
горы из снега. Многие про-
ходящие мимо горожане не 
могли удержаться и покоряли 
необычную высоту, чтобы по-
смотреть на любимый город
с новой стороны.

«Так необычно тут ходить.
Вроде бы и поругать власти
надо, что вот такой монстру-
озный объект сделали, но ру-

гать не хочется. Надо было
такую площадь делать на Но-
вый год», – поделился своим
мнением с корреспондентом
«КП»-Владивосток» Евгений
Григорьев.

Городская администрация 
приняла решение склади-
ровать снег на центральной
площади после того, как на-
чался аврал с техникой. Как 
сообщили «Комсомолке» в
администрации Владивосто-
ка, пока неизвестно, когда об-
разовавшиеся снежные горы
уберут с площади.

«Площадка для убранного 
снега в центре позволила нам
в четыре раза ускорить уборку 
Эгершельда. Снег останется
лежать на площади еще не-
которое время – пока пол-
ностью не будет вычищен
город», – объяснили «КП» в 
пресс-службе муниципали-
тета.

Пока же ежеминутно про-
езжающие мимо памятника
Борцам за власть Советов
груженые снегом самосвалы
продолжают увеличивать раз-
меры снежного сооружения.

ДВОРНИК-ГЕРОЙ 
РАСЧИСТИЛ ДВОРЫ
НЕСКОЛЬКИХ 
МНОГОЭТАЖЕК

В эти мартовские дни мно-
го справедливой критики об-
рушилось на управляющие
компании. Однако нашлось
место и удивительным исто-
риям.

«У меня в голове не уклады-
вается – как это все может за 
два дня сделать один человек?
Наш дворник в одиночку «та-
щит» три дома на Амурской.
За два дня он почистил две
лестницы. Сделал подходы к 
пяти подъездам. Полностью
расчистил автомобильный
подъезд к одному дому. А так-
же два подъезда для мусорных 
машин к шахтам мусоропро-
водов. Рядом с мусоропро-
водом я его и застал. Вот ка-
кой он, герой нашего города!
Или же он просто человек,
который нормально выпол-
няет свою работу?» – напи-
сал на своей страничке в сети

Facebook житель Владивосто-
ка Дмитрий Мотовилов.

ПЛАВИМ СНЕГ ПО 
КАНАДСКОЙ ТЕХНОЛОГИИ

Мэр Владивостока выведет 
на свет божий две снегопла-
вильные машины, которые не 
использовались шесть лет. Ви-
талий Веркеенко нашел нео-
бычную технику марки Trecan 
стоимостью 10 миллионов ру-
блей каждая в парке предпри-
ятия «Содержание городских 
территорий». Градоначальник 
планирует с их помощью рас-
чистить центральную площадь 
от снега.

«…После диагностики и 
техобслуживания – запустим 
[технику] для плавления снега 
на центральной площади. Не-
рационально тратить бюджет 
весной на транспортировку 
снега. А пока детям горки на 
радость», – поделился Вита-
лий Веркеенко на своей стра-
нице в Facebook.

Снегоплавильные установ-
ки закупались еще в 2010 году. 
Во Владивосток они прибыли 
из Канады. Машины работа-
ют на дизельном топливе и 
на двоих способны растопить 
около 40 тонн снега за час.

Администрация города пока 
не готова сказать, когда имен-
но эта техника пойдет в бой. 
Необходимо время на прове-
дение техосмотра, после кото-
рого будет понятно: можно ли 
запустить плавильные маши-
ны или потребуется ремонт и 
закупка дополнительных за-
пасных частей.

ЖЕНЩИНА РАЗБИЛАСЬ 
НАСМЕРТЬ,
ПРОВАЛИВШИСЬ В ЛЮК

Трагедия, о которой первы-
ми рассказали пользователи 
социальных сетей, произошла 
во Владивостоке возле дома по 
адресу Кирова, 93а. Женщина 
вышла на улицу, чтобы вы-
гулять собаку, когда в городе 
ещё продолжался снегопад. 
Местные улочки оказались за-

валены снегом, скры-
вая таившиеся возле 
дома опасности.

Проходя рядом с до-
мом, женщина не увидела 
накрытую дощечкой дыру в 
люке. Не заметив присыпан-
ную снегом ненадежную до-
ску, она наступила на неё и 
упала в яму. При падении она 
сильно ударилась головой о 
трубу и скончалась на месте.

«Это жесть... жесть в этом 
городе жить! Она только вы-
шла на улицу, провалилась, 
ударилась головой о трубу и 
насмерть», – описал ЧП оче-
видец.

Приехавшие на место спа-
сатели смогли только достать 
мертвое тело женщины из ка-
нализации. Как отмечают оче-
видцы после произошедшего, 
прибывшие на спасение муж-
чины закрыли яму всё той же 

доской и уехали…
Правоохранительным орга-

нам Владивостока предстоит
разобраться во всех деталях 
этой страшной трагедии. И,
очень на это надеемся, уста-
новить виновных – тех, кто
обязан контролировать состо-
яние неисправных городских 
коммуникаций.

Материалы полосы 
подготовили

Василий ПОЛИКАРПОВ, 
Александр ВАСИЛЬЕВ, 
Екатерина СВИНОВА, 

Игорь СОРОКИН.

ВладивостокВладивосток
www.kp.ruwww.kp.ru

13.03.201813.03.2018
Среда обитания 15

Игорь СОРОКИНр

Чиновники припомнили 
торговцам даже 
заторы на дорогах.

Предприимчивым гражданам,
которые решили подзаработать
во Владивостоке в праздничные
дни и незаконно торговали тюль-
панами и розами, теперь пред-
стоит заплатить штрафы. После
цветочного уик-энда к ответствен-
ности привлечено 304 правона-
рушителя.

Отметим, что во Владивосто-
ке к Международному женскому
дню власти определили 190 офи-
циальных площадок для законной
торговли цветами. Эти места ад-
министрация города предоставля-
ла предпринимателям с 1 по 10
марта совершенно бесплатно.
Однако многие граждане реши-
ли этим пренебречь и незаконно

торговали цветами там, где им
этого хотелось.

Машины, с которых велась тор-
говля цветами, нарушители пар-
ковали на тротуарах, пешеходных
переходах и газонах, что сильно
мешало пешеходам. А особые
неудобства незаконная торговля
доставила автомобилистам – тор-
говцы оставляли свои машины
прямо вдоль дорог, провоцируя
очередные заторы. Машины с
цветами также затрудняли ра-
боту снегоуборочной техники.

На каждого правонарушителя
сотрудники административно-
территориальных управлений
администрации города соста-
вили протоколы за незаконную
деятельность. Кроме этого, к
административной ответствен-
ности торговцев привлекали и со-
трудники полиции, которые также
составляли материалы об адми-
нистративных правонарушениях.

 ■ ПОДСЧЕТ

Это только цветочки. За «левые» 
тюльпаны поплатились сотни 
нарушителей

Площадь борцов со снегом:

власти кинут в бой власти кинут в бой 
канадскую техникуканадскую технику

По мнению горожан, надо было такую
площадь делать на Новый год.

, ру р

Две снегоплавильные установки,
бездействовавшие шесть лет, вновь запустят 

для уборки центральной площади.
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Скромный герой
с улицы Амурской.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Гаишник никак не мог
понять смысл сказанного:
«Не свисти - денег не будет».
Ведь его в школе милиции
учили как раз наоборот.

✱  ✱  ✱
Женская фраза «Я сни-

маю белье» до свадьбы
и после свадьбы означа-
ет совершенно разные
вещи.

✱  ✱  ✱
Внимание!
Сегодня в нашем цирке 

выступает йог! Он пройдет
по горячим углям!

Правда, орать будет - ста-
жер еще...

✱  ✱  ✱
Классовая ненависть

между пролетариатом
и буржуазией ничто по
сравнению с классовой
ненавистью между 9-м
«А» и 9-м «Б».

✱  ✱  ✱
Служащий банка, перево-

дя бабушек через дорогу,
по инерции оставлял себе 
3%.

✱  ✱  ✱
Жила-была одна се-

мья. Была у них дого-
воренность: по четным
дням недели во всех бе-
дах виноват он, по не-
четным - она. В воскре-
сенье, для баланса, - кот.

Вообще не ругались.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Бутик экономкласса. 8.
«Священная наша ...». 9.
Молодежная ушанка. 10.
«Чтобы рассмотреть ..., нуж-
но пользоваться понимани-
ем». 11. Способ достиже-
ния цели у ухарей. 14. В ка-
кой стране создали первую 
в мире печатную машину? 
15. Какую птицу посвяща-
ли богу Тоту? 16. «Мягкий 
ответ отвращает ...». 17.
«... поступки совершает, он 
обречен, судьба такая». 18.
Неблагоприятный ... собы-
тий. 21. Обувная особь. 22.
Отечественный факел. 24.
«Если снотворное запить 
энергетиком, то приснится
...». 25. Какое зерно «земле
возвращают»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Княгиня Монако в любими-
цах Альфреда Хичкока. 2.
Какой камердинер вознес
Стивена Фрая на вершину 
славы? 3. «Непререкаемый 
...». 5. Какие дивиденды се-
ло кормят? 6. «Катакомбы
Минотавра». 7. Обходчик из 
поликлиники. 11. Чехол из
постельного комплекта. 12.
«Аннотация» киносценария с
добавлением образных эле-
ментов. 13. Альтернатива
паркету. 17. «Я люблю этот 
... вязевый». 19. «Строгий 
режим» кулинарного зву-
чания. 20. Командная ... в 
биатлоне. 23. Какие семена 
из Парагвая добавляют в 
любимые салаты экстрава-
гантной Мадонны?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Аутлет. 8. 
Держава. 9. Бомбер. 10. Главное. 11. Нахрап. 14. Китай. 
15. Ибис. 16. Гнев. 17. Герой. 18. Оборот. 21. Ботинок. 22.
Светоч. 24. Дискотека. 25. Семя. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Келли.
2. Дживс. 3. Авторитет. 5. Урожай. 6. Лабиринт. 7. Терапевт.
11. Наволочка. 12. Синопсис. 13. Линолеум. 17. Город. 19. 
Диета. 20. Гонка. 23. Чиа.
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ
В НОМЕР
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Весь архив
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует 
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:

ру

- Супер! Красивое лаконичное платье,
крупные локоны, легкий макияж делают облик 

нежным и женственным.
Черные лодочки удачно завершают образ.

Письма с фото
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1,
Москва, 127287.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе u
«Будь стильной с «КП»!»

Вероника БЕЛОВА, 
22 года, Челябинск:

- Я окончила Южно-Уральский государственный 
университет, юридический факультет. 

Работаю по специальности. 
Увлекаюсь музыкой и пением. 

Люблю животных и путешествия, 
мечтаю объездить весь мир!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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409

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Давление -  762 мм рт. ст.
(норма для марта - 764)
Относительная влажность
воздуха -  70% (норма - 73)
Ветер - северный,
5 м/с.

Восход - 07.27        Луна   
Закат - 19.16 убывающая

   ночью днем
Владивосток     -1…+1      0...+2
Находка     0...+1       +3…+4
Уссурийск     -3...-2      0...+2
Астраханка     -6...-3       -3…-1
Терней     -2...-1       0...+3

Прогноз погоды на завтра,  14 марта


